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affari istituzionali 
cittadella giudiziaria, perugia; marini e chianella : “con firma di 
oggi avviato percorso verso realizzazione”  
Perugia, 2 mag. 018 - “Quella di oggi è una tappa i mportante nel 
percorso, fortemente voluto da tutti i soggetti coi nvolti, per la 
realizzazione della cittadella Giudiziaria a Perugi a”: è quanto 
affermato dalla presidente della Regione Umbria, Ca tiuscia Marini, 
e dall’assessore regionale alle opere pubbliche, Gi useppe 
Chianella che stamani ha sottoscritto al Ministero di Grazia e 
Giustizia il protocollo d’intesa per  la progettazione tecnica e 
lo studio di  fattibilità relativa agli interventi del compendio 
ottocentesco dell’area dell’ex Carcere di Perugia. Tra i firmatari 
del documento , che impegna gli enti coinvolti nel reperimento 
delle risorse necessarie, oltre alla Regione Umbria , i Ministeri 
di Grazia e Giustizia e delle Attività culturali, l ’Agenzia per il 
Demanio ed il Comune di Perugia.  
Nel sottolineare l’importanza del protocollo Marini  e Chianella ha 
evidenziato come “la realizzazione della Cittadella  giudiziaria  
di Perugia consentirà di ottenere risultati importa nti. Da una 
parte – hanno sottolineato -, sarà possibile proced ere alla piena 
riqualificazione e rifunzionalizzazione urbana di u n complesso 
ottocentesco di proprietà del demanio di particolar e rilevanza 
storica ed urbanistica, che costituisce un vero e p roprio 
biglietto di ingresso della città storica. Inoltre – hanno 
concluso la presidente e l’assessore - la realizzaz ione della 
Cittadella permetterà la riunificazione in un’unica  area delle 



 

 

numerose sedi in cui si articola l’attività dell’am ministrazione 
della giustizia del capoluogo regionale, con riperc ussioni 
positive sia per l’intero settore giudiziario che p er la stessa 
utenza”.  
Secondo il documento ad un tavolo tecnico composto dai membri di 
tutte le istituzioni coinvolte spetterà  il compito  di svolgere le 
attività utili agli approfondimenti tecnici sulla s truttura e di 
individuare le soluzioni tecnico-economiche e i per corsi 
amministrativi propedeutici allo studio di fattibil ità e 
progettazione. 
 
precisazioni assessorato salute su “workshop burgar ella quantum 
healing”: regione umbria non ha concesso patrocinio  ed assessore 
barberini non parteciperà 
Perugia, 4 mag. 018 - In riferimento all'iniziativa  “Workshop 
Burgarella Quantum Healing”, in programma il 4 magg io a Città di 
Castello e alla lettera diffusa da docenti e ricerc atori di Fisica 
del Dipartimento di Fisica e Geologia dell’Universi tà degli Studi 
di Perugia  e della Sezione di Perugia dell’Istitut o Nazionale di 
Fisica Nucleare, l’Assessorato regionale alla Salut e, alla 
Coesione sociale e al Welfare, precisa che “la Regi one Umbria non 
ha concesso alcun patrocinio all’evento, come invec e riportato in 
maniera erronea nella mail di accompagnamento della  nota dei 
suddetti docenti e ricercatori” e che “l’assessore Luca Barberini 
è stato erroneamente inserito nella locandina dell’ evento, senza 
alcuna autorizzazione da parte dello stesso né dall a sua 
Segreteria”.  
“L’assessore Barberini – viene inoltre spiegato – n on è in alcun 
modo interessato all’iniziativa né parteciperà alla  stessa, come 
peraltro comunicato ai docenti e ai ricercatori fir matari della 
lettera in questione, la cui nota appare pertanto e rrata e 
inopportuna”. 
 
sir volley perugia campione d’italia; marini: “un s ogno che 
diventa realtà” 
Perugia, 6 mag. 018 – “Un sogno che diventa realtà.  Una grande e 
bellissima vittoria per Perugia e per tutta l’Umbri a. Davvero una 
giornata di gioia e storica per tutto lo sport umbr o”. Con queste 
parole la presidente della Regione Umbria, Catiusci a Marini, ha 
commentato la vittoria dello “scudetto” da parte de lla Sir Volley 
Perugia che ha conquistato oggi a Perugia, al Palae vangelisti, per 
la prima volta il titolo di Campione d’Italia, batt endo la squadra 
della Lube Civitanova. 
“Ho assistito alla gara – ha aggiunto Marini - ed h o provato una 
emozione straordinaria. Questo storico risultato ra ppresenta prima 
di tutto il giusto riconoscimento al grande lavoro degli atleti e 
dell’allenatore cui vanno le mie più sincere congra tulazioni. 
Splendido anche il pubblico che ha da sempre sosten uto con 
entusiasmo e generosità la squadra”. 



 

 

La presidente Marini, infine, ha voluto rivolgere u n 
“ringraziamento davvero particolare e affettuoso a Gino Sirci”, il 
presidente della società Sir Volley Perugia, ed un “riconoscimento 
va anche agli sponsor che hanno creduto e sostenuto  la società”. 
 
legge elettorale: anche il tribunale di perugia res pinge il 
ricorso per l’incostituzionalità. soddisfazione di marini e 
bartolini 
Perugia, 7 mag. 018 - La seconda sezione civile del  Tribunale di 
Perugia ha ritenuto infondate le questioni di incos tituzionalità 
che erano state sollevate nel marzo del 2015 nei co nfronti della 
legge elettorale della Regione Umbria. Con un provv edimento del 27 
aprile scorso il giudice Umberto Rana ha così respi nto le 
motivazioni addotte da un gruppo di 66 cittadini ch e chiedevano di 
dichiarare l’incostituzionalità della norma regiona le che prevede 
la concessione di un premio di maggioranza alla coa lizione  che 
prende più voti assegnando così dodici seggi su ven ti a chi prende 
un voto in più rispetto agli altri concorrenti. Su questa materia 
– hanno commentato la presidente della Regione Umbr ia, Catiuscia 
Marini, e l’assessore regionale alle riforme, Anton io Bartolini, 
esprimendo la loro soddisfazione per la sentenza – si era già 
espresso, proprio nel 2015, il Tar dell’Umbria che dichiarò 
«inammissibile» il ricorso presentato da alcuni esp onenti del 
centrodestra umbro. Con quel ricorso si chiedeva la  dichiarazione 
di nullità o invalidità dell’atto di proclamazione degli eletti e 
si sosteneva la violazione di molti articoli della Costituzione. 
Nel respingere il ricorso i giudici del Tar afferma rono  tra 
l’altro che “la coalizione vincitrice collegata all a presidente 
Marini ha conseguito più del 40 per cento dei voti espressi dal 
corpo elettorale, così raggiungendo un numero di vo ti costituente 
una soglia minima idonea a dimostrare, quanto meno,  un sufficiente 
grado di rappresentatività dell’organo elettivo, e dunque 
l’attribuzione, non irragionevole o sproporzionata,  del premio in 
seggi, tale da consegnare la maggioranza assoluta d ei seggi 
stessi.  
“Ora il Tribunale di Perugia, accogliendo le motiva zioni del prof. 
Massimo Luciani e dell’avv. Paola Manuali che rappr esentano in 
giudizio la Regione Umbria – sottolineano Marini e Bartolini - ha 
ribadito per l’ennesima volta la legittimità della legge 
elettorale, affermando che i principi, “apparenteme nte in 
contrasto” contenuti nella sentenza della Corte Cos tituzionale del 
2014, valgono per il sistema elettorale delle polit iche e per la 
forma di governo parlamentare nazionale”.  
“Invece – sostiene il Giudice del Tribunale civile di Perugia - il 
sistema elettorale regionale deve essere coerente c on la 
previsione dell’elezione diretta del Presidente del la Giunta e 
quindi con la diversa forma di governo prevista per  le Regioni che 
richiede la garanzia della formazione di stabili ma ggioranze 
consiliari e di corrispondenti governi regionali. S periamo che 



 

 

l’ennesima pronuncia della magistratura, che in pra tica ribadisce 
l’assoluta regolarità della vittoria elettorale con seguita dal 
centrosinistra, metta la parola fine a questa vicen da - hanno 
concluso Marini e Bartolini -, che certamente non h a appassionato 
gli umbri che si sono espressi chiaramente con il l oro voto nel 
2015”.  
 
pallavolo: festa scudetto a palazzo donini. preside nte marini 
saluta dirigenti, tecnici ed atleti della sir safet y conad perugia 
Perugia, 9 mag. 018 – “Siate ambasciatori privilegi ati di Perugia 
e dell’Umbria nel mondo. Il vostro successo ci rend e orgogliosi e 
tutta la comunità umbra festeggia per questo grandi ssimo 
successo”. Così la presidente della Regione Umbria,  Catiuscia 
Marini, ha salutato questa mattina, mercoledì 9 mag gio, nel Salone 
d’Onore di Palazzo Donini a Perugia, atleti, tecnic i e dirigenti 
della squadra Sir Safety Conad Perugia, vincitrice del Campionato 
italiano di volley, guidati dal presidente Gino Sir ci e 
dall’allenatore Lorenzo Bernardi. Alla piccola ceri monia erano 
presenti anche la presidente dell’Assemblea Legisla tiva, Donatella 
Porzi, il sindaco di Perugia, Andrea Romizi, il vic epresidente ed 
assessore allo sport della Regione Umbria, Fabio Pa parelli e 
l’assessore regionale Antonio Bartolini. “Festeggia mo oggi – ha 
detto la presidente Marini - proprio nel giorno in cui l’Italia 
celebra l’Europa, oltre a ricordare la grande figur a di Aldo Moro. 
E festeggiamo una vittoria, che non è soltanto spor tiva, 
dell’Umbria. Una piccola città come Perugia ed una piccola regione 
come la nostra, grazie alla Sir Safety Conad, sono ai vertici 
nazionali. Ed in questo successo – ha aggiunto la p residente – i 
meriti vanno attribuiti a tutte le componenti di qu esta 
meravigliosa squadra, dal presidente Sirci fino all a splendida 
tifoseria che ha accompagnato e sostenuto giocatori  e tecnici. Le 
Istituzioni sono state vicine alla società e contin ueremo anche 
per il futuro. Subito dopo aver ‘smaltito’ l’eufori a dei 
festeggiamenti – ha concluso la presidente Marini –  ci metteremo 
intorno ad un tavolo, Regione Comune e Società, per  programmare 
quegli interventi, penso ovviamente soprattutto all ’impiantistica, 
che potranno consentire la continuazione di questo sogno”. Al 
termine della cerimonia la presidente Marini e la p residente Porzi 
hanno fatto omaggio a dirigenti, tecnici ed atleti della Sir 
Safety Conad di un piccolo e significativo ricordo dell’Umbria.  
 
‘missione in cina’: tutto regolare secondo la corte  dei conti 
Perugia, 10 mag. 018 – “Accogliamo con estremo favo re l’esito 
positivo del giudizio celebratosi dinanzi alla Cort e dei Conti, 
Sezione Giurisdizionale per l’Umbria, sul caso dell a ‘missione in 
Cina’”. E’ quanto afferma l’avvocato Nicola Pepe, l egale di 
fiducia della presidente della Regione Umbria, Cati uscia Marini, 
che l’ha assistita nel giudizio in questione. 



 

 

“Insieme alla presidente Catiuscia Marini – aggiung e l’avvocato - 
abbiamo sempre nutrito la massima fiducia nel Giudi ce contabile 
che, a seguito di un approfondimento giudiziale del la questione e 
di ogni profilo ad essa sotteso, ha riconosciuto il  buon operato 
della Giunta regionale”. 
L’avvocato Pepe sottolinea inoltre che “nella sua f unzione 
giurisdizionale la Corte ha ritenuto che la decisio ne della 
presidente Catiuscia Marini, avallata dalla Giunta,  non può 
integrare alcuna ipotesi di responsabilità amminist rativo 
contabile, così configurando in capo all'organo di governo 
regionale la piena titolarità del potere di valutaz ione politica 
in ordine alla scelta assunta”. 
“Piena soddisfazione è espressa, dunque, per il ric onoscimento 
della correttezza dell’agire nel rispetto dei princ ipi della buona 
amministrazione, a cui si conforma l'operato della presidente 
Catiuscia Marini e della Giunta regionale dell’Umbr ia”. 
La Corte dei Conti ha quindi rigettato la richiesta  risarcitoria 
che era stata avanzata (per una ipotesi di danno er ariale in 
relazione alla partecipazione alla missione istituz ionale in Cina 
del consigliere politico della presidente, Valentin o Valentini 
n.d.r) oltre che nei confronti della presidente Mar ini, anche per 
gli altri membri della Giunta regionale Luca Barber ini, Antonio 
Bartolini, Fernanda Cecchini, Giuseppe Chianella, e  per la 
dirigente della Regione Adele Lamoglie.   
 
agricoltura 
programma sviluppo rurale umbria, domani 4 maggio i ncontro con 
agea su accelerazione pagamenti e procedure  
Perugia, 3 mag. 018 – Si terrà domani, venerdì 4 ma ggio, alle ore 
11, nel Salone d’Onore di Palazzo Donini, l’incontr o organizzato 
dall’Assessorato regionale all’Agricoltura tra i co mponenti del 
Tavolo Verde e i vertici di Agea, l’Agenzia per le erogazioni in 
agricoltura, per fare il punto sui pagamenti non an cora erogati ai 
beneficiari delle misure del Programma di sviluppo rurale e sullo 
stato di attivazione del sistema di pagamenti.  
All’incontro parteciperanno la presidente della Reg ione Umbria, 
Catiuscia Marini e l’assessore regionale all’Agrico ltura, Fernanda 
Cecchini. 
 
pagamenti psr umbria, a incontro tavolo verde agea si impegna a 
definire tempi certi per domande imprese. marini e cecchini: un 
passo avanti per superare situazione insostenibile    
Perugia, 4 mag. 018 – Per i pagamenti degli aiuti d el Programma di 
sviluppo rurale (Psr) dell’Umbria non ancora erogat i alle imprese 
agricole c’è l’impegno da parte di Agea, l’Agenzia per le 
erogazioni in agricoltura, a predisporre un elenco in cui saranno 
indicati i tempi di pagamento per blocchi di domand e e non come 
avvenuto finora per tipologia di misura. È quanto c omunicato dal 
direttore di Agea, Gabriele Pagliardini, al termine  della riunione 



 

 

del Tavolo Verde organizzata dalla Regione per un c onfronto 
diretto con i vertici dell’organismo pagatore e che , oggi a 
Palazzo Donini, insieme alla presidente della Regio ne Catiuscia 
Marini e all’assessore all’Agricoltura Fernanda Cec chini, ha visto 
intervenire rappresentanti delle organizzazioni agr icole, un folto 
numero di imprenditori, dirigenti delle strutture r egionali e di 
Agea, dei Gal (Gruppi di azione locale).  
“Agea – sottolineano la presidente Marini e l’asses sore Cecchini – 
ha recepito la richiesta che abbiamo ribadito stama ttina, 
ascoltando le voci degli stessi imprenditori agrico li, di avere 
risposte certe sulla data in cui verranno pagati gl i aiuti 
spettanti, facendo un passo in avanti rispetto a qu anto avvenuto 
finora. Altro elemento positivo è che proprio oggi ci è stato 
comunicato lo sblocco della procedura informatica c he consentirà 
ai Gal di attivare i bandi relativi alla misura 19. 2 per 
interventi a favore dello sviluppo del territorio”.  
La riunione del Tavolo Verde è stata aperta dall’as sessore 
Fernanda Cecchini che ha evidenziato come “nonostan te forti 
problematiche per i pagamenti relativi alle annuali tà 2015-2017, 
l’Umbria ha realizzato ad oggi una spesa di circa 2 00 milioni di 
euro pagati da Agea alle imprese agricole ed altri beneficiari, 
più di molte altre Regioni, e non è più a rischio d isimpegno di 
risorse sul bilancio comunitario, già dal 2017, con  un anno di 
anticipo, rispetto al tetto fissato per la fine di quest’anno. 
Siamo una Regione virtuosa, come ci riconosce anche  Agea, e siamo 
unici a livello nazionale e in Europa per le opport unità offerte 
agli agricoltori in particolare per quanto riguarda  le misure a 
superficie, quali agro-climatico-ambientale, biolog ico, indennità 
compensativa e benessere animale. Ma è proprio qui – ha detto - 
che ci sono le maggiori problematiche per i ritardi  nei 
pagamenti”. 
 “Le principali criticità riguardano il 2015 – ha r ilevato – 
poiché anche se un 60 per cento dei pagamenti sono stati 
effettuati resta fuori una percentuale troppo alta di imprese che 
ancora attendono. Così come va affrontato con deter minazione il 
blocco dei pagamenti per i giovani agricoltori. Se l’Umbria non 
deve affrontare il problema del disimpegno delle ri sorse, deve 
poter sostenere le imprese che hanno dimostrato di credere 
nell’agricoltura e di investirvi, come abbiamo fatt o con la nostra 
programmazione”. 
A testimoniare le difficoltà delle imprese agricole  sono stati i 
rappresentanti delle organizzazioni agricole ed alc uni 
imprenditori che hanno sottolineato, tra l’altro, i  problemi nei 
rapporti con gli istituti bancari, nel pagamento de i salari ai 
dipendenti e di quelli dovuti ai fornitori derivant i dal mancato 
arrivo delle risorse spettanti. 
“Abbiamo rappresentato questa mattina un punto di v ista allargato 
ed esaustivo della situazione” ha detto la presiden te della 
Regione Umbria Catiuscia Marini, ringraziando i ver tici di Agea 



 

 

per essere venuti in Umbria, ma esprimendo alcune p reoccupazioni: 
“La Regione ha messo in campo un grande sforzo per la 
programmazione delle risorse, per l’attivazione dei  bandi a 
sostegno del pilastro agricolo che in Umbria è cent rale, 
direttamente per le imprese agricole e indirettamen te per quelle 
che vi sono legate, dal turismo alla trasformazione , che dà un 
valore aggiunto al sistema economico integrato di u na regione 
interna in cui i sistemi produttivi sono interconne ssi. La nostra 
pressione nei confronti di Agea si fa carico delle prospettive non 
solo delle singole imprese, ma di tutta la colletti vità”. 
“Se si ritardano i pagamenti per cinquecento impres e che sono un 
pilastro della tenuta del settore agricolo umbro – ha proseguito – 
si sta facendo un danno a tutta la regione. Se mett iamo in crisi 
imprese di giovani, imprese che innovano e investon o, si fa un 
danno per il futuro. Lo sforzo di programmazione ch e abbiamo fatto 
non può essere bruciato così. Per questo dobbiamo c apire come 
trovare risposte e Agea deve dirci quando sarà in g rado di pagare. 
Non possiamo fiaccare chi investe e confida nel sos tegno della 
programmazione regionale, altrimenti la facciamo fa llire. E 
dobbiamo già cominciare a lavorare insieme per la p rossima 
programmazione, post 2020, con l’obiettivo di far f unzionare in 
modo stabile i sistemi di pagamento per evitare il ripetersi di 
situazioni come quella attuale”. 
Per rafforzare l’impegno a lavorare insieme e affro ntare da ogni 
punto di vista le problematiche che hanno rallentat o i pagamenti, 
“sarà operativo entro una decina di giorni – ha res o noto 
l’assessore Cecchini –, in base a una convenzione f ra la Regione 
ed Agea, uno sportello presso l’Assessorato regiona le in cui 
personale di Agea sarà a disposizione per dare risp oste più 
immediate ai beneficiari che hanno problemi di paga mento e   
trovare le migliori e rapide soluzioni”. 
 
tartuficoltura, giunta regionale umbria approva sch ema convenzione 
con dipartimento chimica università perugia per cer tificazione 
piantine tartufigene  
Perugia, 5 mag. 018 – La certificazione delle piant ine tartufigene 
prodotte e commercializzate in Umbria potrà essere effettuata 
anche dal Dipartimento di Chimica, Biologia e Biote cnologie 
dell’Università degli studi di Perugia. Lo ha stabi lito la Giunta 
regionale dell’Umbria che, su proposta dell’assesso re 
all’Agricoltura Fernanda Cecchini, ha approvato che  lo schema di 
convenzione che verrà ora sottoscritto, con durata triennale.  
“In questi ultimi anni – dice l’assessore – è aumen tato 
l’interesse verso la tartuficoltura, sia da parte d i coloro che 
hanno individuato una fonte di reddito nella produz ione e 
commercializzazione di piante tartufigene sia da pa rte degli 
agricoltori per valorizzare terreni a scarsa produt tività. Per il 
buon esito della coltivazione, occorrono terreni id onei ma 
soprattutto che querce, carpini, noccioli, pioppi e  le altre 



 

 

piante con cui il tartufo può vivere in simbiosi mu tualistica 
siano ben micorizzate”. 
“Quali soggetti certificatori del grado di micorizz azione e della 
specie di tartufo della piantina – spiega l’assesso re Cecchini – 
nel regolamento regionale che attua la normativa in  materia di 
raccolta, coltivazione, conservazione e commercio d ei tartufi sono 
indicati, oltre all’azienda vivaistica regionale Um braflor, gli 
istituti universitari ed altri organismi pubblici s pecializzati. 
Con la stipula di questa nuova convenzione salirann o a cinque i 
soggetti certificatori autorizzati dalla Giunta reg ionale. Il 
Dipartimento di Chimica, Biologia e Biotecnologie d ell’ateneo di 
Perugia accresce infatti un elenco in cui figurano il Dipartimento 
di Biologia applicata dell’Università di Perugia, i l Dipartimento 
per l’Innovazione nei sistemi biologici, agroalimen tari e 
forestali e il Dipartimento di Scienze Agrarie e Fo restali 
dell’Università della Tuscia”.       
“Vi è compresa inoltre – prosegue l’assessore Cecch ini - l’Unità 
organizzativa di supporto di Perugia dell’Istituto di Bioscienze e 
biorisorse del Consiglio nazionale delle Ricerche. Sono 
istituzioni scientifiche che da anni compiono studi  e 
sperimentazioni – sottolinea - e di cui l’Umbria, c ome avviene in 
altre regioni, si avvale a garanzia della qualità d elle piantine 
destinate alla tartuficoltura, in assenza di un ric onosciuto 
protocollo nazionale e di una normativa che regoli l’attività 
vivaistica legata alla loro produzione”. 
“La stipula di una ulteriore convenzione con l’Univ ersità di 
Perugia – conclude l’assessore -, diversificando la  presenza dei 
soggetti certificatori, ma che seguono un’unica pro cedura 
codificata per la valutazione e certificazione dell e piante 
micorizzate, corrisponde all’interesse delle aziend e produttrici e 
di chi acquista le piantine tartufigene”. 
 
agricoltura; fabbisogno irriguo,  cecchini: “situaz ione in ripresa 
dopo siccità 2017, insieme si superano le criticità ”    
Perugia, 8 mag. 018 - Un incontro preparatorio per fare il punto 
sulla situazione idrica dell’Umbria ed in particola re sul 
fabbisogno irriguo in agricoltura in preparazione d ella stagione 
estiva che sta per avviarsi dopo un 2017 particolar mente 
siccitoso: con questa finalità l’assessore regional e 
all’agricoltura, Fernanda Cecchini, accogliendo la richiesta delle 
Associazioni agricole, ha convocato a Palazzo Donin i una riunione 
con i rappresentanti  di Cia, Confagricoltura, Cold iretti, 
dell’Ente Acque Umbria Toscana (Domenico Caprini),  delle Comunità 
montane Alta Umbria (Mauro Severini) e Trasimeno e dell’Agenzia 
forestale regionale (Giuliano Nalli - Afor), presen ti il Direttore 
regionale all’agricoltura Diego Zurli e dirigenti d ell’assessorato 
all’ambiente e all’agricoltura. L’iniziativa è stat a anche 
l’occasione per affrontare, insieme ai soggetti int eressati, 



 

 

alcune criticità evidenziate dai rappresentanti del le imprese 
agricole che hanno chiesto garanzie rispetto all’us o dell’acqua 
per le colture ubicate nell’area del Lago Trasimeno  vocata 
all’ortofrutta ed alle coltivazioni in serra. Qui -  è stato 
evidenziato –, proprio per la specificità delle pro duzioni, le 
necessità irrigue si presentano anticipatamente ris petto ad altri 
territori. Altra problematica rappresentata durante  l’incontro 
quella legata alle modalità di tariffazione dell’ac qua per fasce, 
con incrementi crescenti rispetto a maggiori consum i. Una 
situazione – è stato sottolineato – che a causa del la siccità 
dello scorso anno ha portato ad una spesa insosteni bile, con 
ripercussione pesanti sui bilanci aziendali sopratt utto in quelle 
aziende che praticano produzioni intensive come tab acco e 
granturco.   
“Siamo qui – ha detto l’assessore Cecchini – per de finire il 
quadro delle diverse questioni da affrontare tra so ggetti che 
hanno ruoli e compiti diversi. Lo scorso anno siamo  stati in grado 
di fronteggiare agevolmente, grazie a misure e prov vedimenti 
adeguati, una situazione certamente critica a causa  della siccità. 
Questa stagione si apre in maniera più che soddisfa cente per 
quanto riguarda la disponibilità d’acqua ad uso irr iguo ed 
idropotabile per la regione. E’ quanto emerge dal r apporto sulla 
situazione idrica dell’Umbria 2017-2018 redatto dal  competente 
servizio regionale – ha spiegato Cecchini. 
 “Partiamo da una posizione migliore rispetto al 20 17 soprattutto 
grazie alle piogge degli ultimi mesi, anche se non abbiamo 
completamente recuperato gli effetti negativi dello  scorso anno. 
Dobbiamo quindi trovare insieme – ha concluso - le soluzioni più 
idonee per garantire le produzioni agricole, che so no un elemento 
distintivo e trainante dell’economia di questa regi one, e per la 
salvaguardia ed il corretto utilizzo di una risorsa  fondamentale 
come quella idrica”. 
I presenti hanno condiviso la proposta dell’assesso re Cecchini di 
riconvocare tavoli tecnici sulle diverse questioni nel rispetto 
della norme europee e nazionali e dei provvedimenti  in vigore. 
Seguirà un incontro formale con le Province e l’AUR I per portare a 
soluzione le problematiche aperte e per chiarire i fabbisogni 
legati sia all’irrigazione che all’uso idropotabile  delle acque.   
Relativamente alla situazione idrica in Umbria da g ennaio 2017 ad 
aprile 2018, secondo il Rapporto stilato dalla Regi one soprattutto 
le abbondanti precipitazioni di febbraio e marzo 20 18 hanno 
consentito l’azzeramento del deficit idrico ed un c umulo di circa 
il 28% di pioggia in più rispetto alla media annual e. Confrontando 
i dati con la carenza pluviometrica del 2017 nello stesso periodo 
si registrava infatti un deficit di circa 26%. Posi tivo è anche 
l’andamento dell’anno idrologico che vede circa un 8% in più 



 

 

rispetto a quello della media dell’anno idrologico precedente (da 
settembre ad agosto): nello stesso periodo dello sc orso anno si 
registrava un deficit pari a circa 24%. C’è stata d unque una 
ripresa della pluviometria in generale. Riguardo al  Lago Trasimeno 
nel periodo da novembre 2017 ad aprile 2018 il live llo del Lago è 
aumentato arrivando a –42 cm di metà aprile. Nonost ante siano 
state registrate piogge abbondati la situazione del  Lago Trasimeno 
è distante da quanto si aveva l’anno scorso, infatt i il livello il 
primo aprile 2017 era pari a circa -16 cm sullo zer o idrometrico, 
mentre il primo aprile 2018 si registra un valore p ari a circa -46 
cm.  
Relativamente alle acque sotterranee fino a febbrai o 2018 la 
portata delle sorgenti e dei livelli piezometrici e ra comparabile 
con quella dei valori massimi riscontrati durante l ’emergenza 
idrica del 2017, una situazione che è migliorata ne l mese di 
aprile rispetto a quella del 2017. Allo stato attua le i valori 
medi sono dunque più elevati rispetto alla serie st orica dei dati 
dei periodi siccitosi. Per quanto concerne i livell i piezometrici 
la situazione è simile a quella dello scorso anno i n quanto le 
falde non hanno ancora recuperato i deficit idrici accumulati nel 
periodo siccitoso precedente. 

 
agricoltura, domani, 9 maggio,  riunione “tavolo ve rde” in regione 
su proposta di modifica “psr” umbria 
Perugia, 8 mag. 018 - L’informativa sulla proposta di modifica del 
Programma  di Sviluppo rurale dell’Umbria è l’argom ento in 
discussione al Tavolo Verde che l’assessore regiona le 
all’agricoltura, Fernanda Cecchini, ha convocato pe r domani,  
mercoledì 9 maggio, alle ore 10, nella Sala Azzurra , al  V Piano 
del Palazzo Broletto. 

 
tavolo agricoltura e ambiente; prima seduta lunedì 14 maggio in 
assessorato regionale 
Perugia, 12 mag. 018 - Il programma dei lavori del Tavolo 
Agricoltura e Ambiente, le Strategie di sviluppo so stenibile ed il 
“Ddl” di riforma dell’”Arpa” sono gli argomenti al centro della 
seduta di insediamento del Tavolo Agricoltura e Amb iente convocato 
lunedì 14 maggio, alle ore 10 - nella Sala Azzurra v° piano - 
Palazzo Broletto, dall’assessore regionale all’ambi ente ed 
agricoltura Fernanda Cecchini.   
“Nell’ambito del Tavolo Generale relativo all’Accor do per la 
crescita e l’Innovazione si è convenuto di articola re i lavori 
anche in un Tavolo che tratti specificatamente i te mi 
dell’agricoltura, dello sviluppo rurale, dell’ambie nte e sviluppo 
sostenibile. All’incontro sono stati convocati i re ferenti del 
Tavolo Verde e i membri del Tavolo Generale vista l a trasversalità 
del tema ambientale. 



 

 

 
insediato in regione tavolo sostenibilità; assessor e cecchini: 
condividiamo un progetto nuovo per l’umbria 
Perugia, 14 mag. 018 – “Vogliamo condividere un pro getto nuovo per 
il futuro dell’Umbria, all’insegna della sostenibil ità”. È con 
queste parole che l’assessore regionale all’Agricol tura e 
Ambiente, Fernanda Cecchini, ha aperto la seduta di  insediamento 
del Tavolo sulla sostenibilità che si è insediato q uesta mattina, 
nella sede dell’Assessorato regionale all’Agricoltu ra e Ambiente, 
alla presenza dell’assessore regionale alle Riforme  Antonio 
Bartolini. Alla riunione del Tavolo, una delle arti colazioni del 
Tavolo generale relativo alla crescita e all’innova zione 
dell’Umbria, hanno preso parte i segretari delle or ganizzazioni 
sindacali Cgil, Cisl e Uil, rappresentanti delle or ganizzazioni 
agricole, delle associazioni di categoria dell’indu stria, 
commercio e artigianato, del mondo delle cooperativ e, dei periti 
agrari, insieme a dirigenti degli uffici regionali competenti in 
materia di agricoltura e ambiente e rappresentanti dell’Arpa, 
l’Agenzia per la protezione ambientale dell’Umbria.   
“Il Tavolo affronterà le strategie di sviluppo sost enibile 
dell’Umbria – ha spiegato l’assessore Cecchini – av endo come punto 
di riferimento gli obiettivi nazionali ed europei, ma sapendoli 
declinare nel territorio regionale, trattando speci ficatamente i 
temi della produzione sia essa agricola che artigia nale e 
industriale, dello sviluppo rurale, dell’ambiente, che sono 
intrecciati fra loro”. 
“Quando parliamo di sostenibilità – ha aggiunto – d eve essere 
chiaro che non parliamo solo di limiti, ma anche di  opportunità di 
sviluppo. Fermo restando che per noi l’obiettivo pr incipale è la 
tutela della salute dei cittadini, vogliamo confron tarci sulle 
strategie e sugli strumenti di programmazione quali  i Piani 
relativi alla tutela delle acque, alla qualità dell ’aria, alla 
strategia energetico ambientale, per la gestione de i rifiuti 
guardando in che modo si possa coniugare al meglio la tutela 
dell’ambiente con il mantenimento e lo sviluppo di impianti 
produttivi che danno lavoro e sviluppo, comprendend o dunque tutti 
gli aspetti della sostenibilità, da quella ambienta le a quella 
economica e sociale”. 
I rappresentanti delle organizzazioni sindacali e d elle 
associazioni di categoria hanno condiviso “la strat egicità degli 
obiettivi del Tavolo, che tiene conto dei mutamenti  di questi anni 
e della maggiore sensibilità e attenzione attorno a lle tematiche 
ambientali e alla loro trasversalità”.  
Al termine di un confronto “acceso e schietto” sono  stati messi a 
fuoco gli ambiti principali da affrontare “perché q uesto lavoro 
sia utile per l’Umbria” ed è stata concordata una p rima ipotesi di 
lavoro.  
Il Tavolo tornerà a riunirsi fra due settimane, lun edì 28 maggio, 
con all’ordine del giorno le Strategie di sviluppo sostenibile che 



 

 

dovranno essere adottate entro la fine dell’anno e il disegno di 
legge di riforma dell’Arpa.   
 
ambiente 
color glass trestina; cecchini: “da anticipazioni a rpa superamento 
di alcuni valori” 
Perugia, 9 mag. 018 - “L’Arpa ci ha anticipato i ri sultati delle 
analisi aggiuntive da me richieste sulle emissioni dell’impianto 
Color Glass di Trestina, il cui esito verrà inviato  alla Regione 
Umbria, alla Usl ed al Comune di Città di Castello.  Dalle analisi 
risulta il superamento di alcuni valori autorizzati  e la presenza 
di sostanze non previste dall’autorizzazione”: è qu anto annuncia 
l’assessore regionale all’ambiente Fernanda Cecchin i.  
“Dando seguito all’impegno che avevo assunto nel co rso 
dell’Assemblea pubblica che si è tenuta a Trestina,  avevo chiesto 
al direttore di Arpa, l’Agenzia regionale di protez ione 
ambientale, di intensificare i controlli per monito rare la 
situazione ambientale nel territorio. I recenti cam pionamenti 
fatti sulle emissioni del camino e le analisi chimi che effettuate 
in laboratorio sull’impianto Color Glass ci consegn ano questi 
risultati. Ora – ha sottolineato Cecchini – gli org anismi 
preposti, Usl, Comune di Città di Castello ed uffic i della Regione 
Umbria, valuteranno la situazione ciascuno secondo le proprie 
competenze e provvederanno ad adottare i provvedime nti necessari 
alla tutela dell’ambiente e della salute pubblica. D’intesa con il 
Comune – ha concluso l’assessore – adotteremo le az ioni necessarie 
per garantire ai cittadini interessati una informaz ione 
trasparente, puntuale e tempestiva”.  
 
caccia 
recupero razze canine, regione umbria inserisce il restone 
brachiuro nell’anagrafe canina regionale; sabato 12  presentazione 
del progetto al “caccia village”  
Perugia, 8 mag. 018 - La Regione Umbria ha inserito  nell’anagrafe 
canina regionale il restone brachiuro, antica razza  di cane da 
ferma a coda corta naturale e a pelo duro al centro  di un progetto 
di recupero e ricostruzione del Club Italiano Resto ne Brachiuro. È 
stato proprio il Club, nato dalla ricerca e dalla s elezione per la 
riscoperta dopo cento anni di questa razza, a chied erne alla 
Regione, nel febbraio scorso, il riconoscimento che  consente 
l’iscrizione all’anagrafe canina umbra con la denom inazione 
“restone brachiuro”.  
Il progetto verrà presentato e illustrato nel detta glio sabato 12 
maggio (alle ore 15) in occasione del “Caccia Villa ge” 
all’Umbriafiere di Bastia Umbra. 
“Abbiamo voluto sostenere questa lodevole iniziativ a – afferma 
l’assessore regionale alla Caccia, Fernanda Cecchin i - messa in 
atto da appassionati cinofili e allevatori che si i mpegnano 
attivamente per il recupero di una razza italiana, un tempo 



 

 

numerosa e che poi da quanto risulta da documenti s torici è stata 
abbandonata, lavorando alla sua ricostruzione secon do lo standard 
della razza stessa. L’inserimento nell’anagrafe can ina regionale 
gestita dalle Asl – sottolinea – rappresenta il pri mo passo per 
l’avvio della procedura del riconoscimento definiti vo del ‘restone 
brachiuro’ da parte degli organismi nazionali compe tenti”.     
“Questo riconoscimento – sottolineano dal Club Ital iano Restone 
Brachiuro - farà sì che al momento dell’iscrizione all’anagrafe 
canina regionale, gli allevatori potranno identific are e 
registrare mediante l’applicazione del microchip i loro giovani 
soggetti come restone brachiuro. Tutto questo – ril evano - è stato 
possibile per la presenza sul territorio umbro di u na cospicua 
popolazione di soggetti tipici e aderenti al tipo o riginale 
utilizzati con successo da molti allevatori, caccia tori e tartufai 
che sono promotori, insieme al Club, del progetto d el recupero e 
della ricostruzione della razza”.           
“Vogliamo pertanto ringraziare i tanti che si sono impegnati per 
il raggiungimento di questo obiettivo ed in partico lare, oltre ai 
nostri dirigenti regionali, l’Assessore Fernanda Ce cchini, il 
dirigente del Servizio regionale Faunistica Umberto  Sergiacomi e, 
per il Servizio Sanità animale della Asl Umbria 2, il dottor 
Roberto Giannelli. Ringraziamo, inoltre, per l’impe gno profuso il 
presidente dell’Associazione Cinofila Eugubina Robe rto Tognoloni”. 
Il progetto del recupero e della ricostruzione dell ’antica razza 
canina da caccia Restone inizia negli anni ’80, ma ufficialmente 
si concretizza il 2 febbraio 2013 con la prima cucc iolata 
documentata da alcuni appassionati che nel 2014 si sono uniti per 
lavorare in sinergia e successivamente fondare il C lub Italiano 
Restone Brachiuro.  
Nonostante non sia stata mai attivata nessuna proce dura per il 
riconoscimento della razza presso gli organi uffici ali, gli 
appassionati e soci del Club hanno deciso di attiva re una fattiva 
collaborazione nel tentativo di recuperare e ricost ruire l’antica 
razza che nel gergo umbro e laziale veniva anche de finita 
impropriamente “Spinoncino”. 
Un progetto di recupero del patrimonio cinogenetico  che coinvolge 
non solo gli allevatori soci del Club, ma anche mol ti cacciatori 
che utilizzano questo cane da ferma e contribuiscon o a praticare 
una efficace selezione, memori dell’utilizzo che ne  facevano i 
propri predecessori e delle tante storie e leggende  raccontate 
sulle sue doti di ausiliare generico, il cosiddetto  cane da 
carniere.  
“Questa iniziativa – spiegano ancora dal Club - vuo le anche 
rendere giustizia ad una antica razza italica che, dopo aver dato 
un generoso contributo genetico alla formazione di molte altre 
razze, è stata ingiustamente e incomprensibilmente abbandonata. Lo 
scopo principale del progetto è di far convergere i l lavoro degli 
allevatori e degli utilizzatori verso un unico orie ntamento 
selettivo e la definitiva affermazione della razza Restone”. 



 

 

cultura 
l’umbria rappresenterà l’italia al festival delle r egioni e città 
europee  con la villa dei mosaici di spello 
Perugia, 4 mag. 018 - L’Umbria rappresenterà l’Ital ia al Festival 
delle Regioni e delle Città Europee “Proud of my re gion and its 
culture!” che, organizzato dal Comitato Europeo del le Regioni, si 
terrà domani, 5 maggio, a Bruxelles.  
“La nostra regione – ha affermato l’assessore regio nale alla 
cultura, Fernanda Cecchini - è stata selezionata, i nsieme 
all’Abruzzo e alla Valle d’Aosta, per presentare in  uno stand 
dedicato, con filmati, dispositivi tecnologici d’in terazione con 
il pubblico e altro materiale promozionale, una bes t practice di 
recupero e rifunzionalizzazione del proprio patrimo nio artistico”.  
Il tema principale dell’Open Day di è, infatti, il patrimonio 
culturale, e ciò in linea con l’Anno Europeo del Pa trimonio 
Culturale proclamato per il 2018 dall’Unione Europe a. 
Il Comitato Europeo delle Regioni ha scelto la Vill a dei Mosaici 
di Spello, restaurata dopo un articolato lavoro e i naugurata lo 
scorso 24 marzo. 
Il recupero della Villa dei Mosaici (una domus ricc a d’importanti 
mosaici, risalente al III-IV secolo dopo Cristo, in  piena età 
tardo imperiale) è stato reso possibile grazie all’ interazione tra 
Regione, Ministero per i Beni e le Attività cultura li, e Comune di 
Spello. È costato complessivamente 4.270.000 euro e d è una 
realizzazione d’avanguardia non solo per il recuper o del materiale 
archeologico, ma anche per l’allestimento struttura le (il 
complesso costruito attorno ad esso) e quello immat eriale (tra cui 
l’innovativo progetto di animazione e riproduzione del vissuto 
della villa in realtà virtuale).  
Il progetto di museografia è indirizzato a porre al  centro 
l’esperienza del visitatore, offrendo un flusso di visita che 
ricostruisce la forma e le atmosfere di una Villa r omana e 
proponendo diversi possibili livelli narrativi di a pprofondimento. 
Lo stand umbro, al piano terra dell’edificio del Co mitato Europeo 
delle Regioni, accoglierà i visitatori diretti al F estival delle 
Regioni e delle Città Europee allestito al 5° piano . 
In tutto sono state selezionate 32 realizzazioni (p er altrettanti 
stand) in rappresentanza di 19 Stati europei. 
 
il prestigioso premio andersen al punto prestito e sala di studio 
nelfrattempo di città di castello 
Perugia, 10 mag. 018 - L’assessore regionale alla C ultura Fernanda 
Cecchini esprime grande soddisfazione per  il ricon oscimento 
"Biblioteca dell'anno per ragazzi" assegnato dalla giuria del 
prestigioso Premio Andersen al punto prestito e sal a di studio 
Nelfrattempo di Città di Castello. “Una bella e att enta comunità 
bibliotecaria”- sottolinea l’Assessore Cecchini-  “ che pur tra le 
mille difficoltà dovute alla chiusura della Bibliot eca per 
trasferimento a nuova sede, ha saputo dare il megli o di sé ai 



 

 

cittadini, in particolare ai piccoli e ai giovani, attraverso 
l’organizzazione continua di attività, l’erogazione  del servizio 
di prestito di libri e la partecipazione ai maggior i progetti 
regionali come quello ancora in corso Forte chi legge!. L’auspicio 
è che la buona pratica di Nelfrattempo sia di incoraggiamento a 
tutti Comuni umbri a continuare ad investire nelle biblioteche 
pubbliche perché essenziali presidi di accesso grat uito alla 
conoscenza e all’informazione. Complimenti dunque a i bibliotecari 
di Città di Castello, e complimenti a tutti i bibli otecari 
dell’Umbria che quotidianamente, con grande profess ionalità, 
promuovono la lettura, sostengono l’educazione perm anente e 
favoriscono il benessere della nostra Comunità.” 
Il Premio Andersen è il più prestigioso riconoscimento italiano 
attribuito ai libri per ragazzi, ai loro autori, il lustratori ed 
editori e alle buone pratiche di promozione della l ettura. Il 
Premio è promosso dalla  nota rivista Andersen, mensile di 
informazione e commento sulla letteratura per ragaz zi, che ha 
fatto conoscere al pubblico nel corso di oltre tren t’anni non solo 
l’opera dei grandi autori, ma anche le voci nuove e  i talenti 
emergenti. Queste le motivazioni espresse dalla giu ria del Premio 
per Nelfrattempo: “Per la progettualità, la determinazione, la 
continuità con cui il Punto Prestito si è proposto nel Sistema 
bibliotecario umbro. Per avere elaborato con compet enza ed 
efficacia un percorso originale di erogazione dei s ervizi 
essenziali in una situazione di oggettiva instabili tà e precarietà 
di strutture e prospettive. Per avere saputo interp retare le 
esigenze del proprio territorio, anche avviando un intenso dialogo 
con le scuole e rendendo così protagonisti bambini e ragazzi nei 
processi di diffusione del libro e della lettura. P er avere 
elaborato un esempio di servizio bibliotecario che oggi è 
cresciuto come un vero modello, replicabile e trasf eribile in 
altre zone del territorio nazionale.” 
La giuria del Premio Andersen 2018 è composta dalla  direzione 
della rivista Andersen, Barbara Schiaffino, Walter Fochesato, 
Anselmo Roveda, dallo staff redazionale di Andersen  coordinato 
da Martina Russo, Pino Boero dell’Università di Gen ova, Enrico 
Macchiavello, illustratore e fumettista, Mara Pace,  
giornalista, Anna Parola della Libreria dei Ragazzi  di 
Torino, Caterina Ramonda  del blog Le Letture di 
Biblioragazzi, Vera Salton della Libreria Il Treno di Bogotà di 
Vittorio Veneto e Carla Ida Salviati, studiosa di s toria 
dell’editoria e letteratura per l’infanzia. 
 
europa 
incontri sull’europa ad assisi; marini: “in propost a di bilancio  
UE finalmente un capitolo su politiche migratorie” 
Assisi, 3 mag. 018 – “L’Europa ha avuto successo qu ando è stata 
capace di trasmettere ai cittadini una concreta e r eale 
prospettiva di crescita e sviluppo, superando le di mensioni 



 

 

nazionali. Quando è riuscita ad essere meno Europa degli stati e 
più dei cittadini. Ed oggi abbiamo ancor più bisogn o di Europa, 
quella che deve saper ricostruire una visione di nu ova crescita, 
dove i protagonisti devono essere i cittadini europ ei e non gli 
stati, i nazionalismi e i ‘sovranismi’”. E’ quanto affermato dalla 
presidente della Regione Umbria, Catiuscia Marini, intervenuta 
all’incontro, organizzato ad Assisi dalla Regione U mbria in 
collaborazione con il Sacro Convento e Oicos rifles sioni,  sul 
tema “La cooperazione nell’Europa che cambia”, nell ’ambito di 
“Incontri sull’Europa: unità plurale” in preparazio ne dell’arrivo 
ad Assisi, il 12 maggio, della Cancelliera della Re pubblica 
Federale Tedesca Angela Merkel alla quale verrà con segnata la 
Lampada della pace di San Francesco.  
All’incontro di questa mattina, coordinato dal diri gente regionale 
Claudio Tiriduzzi, oltre alla presidente Marini, ha  portato il suo 
saluto anche Padre Mauro Gambetti, custode del Sacr o Convento di 
Assisi, cui sono seguiti gli interventi del diretto re regionale 
alla Programmazione Lucio Caporizzi e Paolo Gallett a, dell’Agenzia 
per la Coesione territoriale. 
La presidente Marini ha quindi fatto riferimento al  ruolo delle 
Regioni nel percorso di “ricostruzione” della nuova  Europa: “noi – 
ha affermato – siamo chiamati a dare anima a questa  prospettiva di 
crescita ed integrazione. Le realtà territoriali eu ropee hanno una 
grande responsabilità nel riconnettere l’Europa e r enderla meno 
distante dai cittadini, soprattutto oggi, in concom itanza con il 
varo della proposta del nuovo bilancio dell’Unione,  all’indomani 
dell’uscita della Gran Bretagna. A mio giudizio – h a aggiunto – 
occorre credere ancor di più proprio nella politica  di coesione”. 
Ed a proposito proprio della bozza di “bilancio per  il settennato 
2021-20127” varata dalla Commissione Europea, per l a presidente 
“si tratta di una proposta che è stata elaborata te nendo conto 
innanzitutto della diminuzione delle risorse dovute  all’uscita 
della Gran Bretagna, e siamo in presenza di un picc olo incremento 
delle quote che gli Stati membri versano all’Unione . E’ positivo, 
ma occorre fare ancora di più. Compare poi, finalme nte, una 
specifica voce di bilancio per la gestione comune d el fenomeno 
migratorio, che ha rappresentato in questi anni una  seria 
criticità sulla quale si sono poi annidate spinte n azionaliste che 
hanno alimentato forze politiche populiste e sovran iste, fino ad 
arrivare alla costruzione di ‘muri’ che in passato l’Europa era 
riuscita a far crollare”. 
Ed occorre anche sviluppare ancora di più la politi ca di coesione 
ed integrazione. Si tratta, dunque, di una proposta  di bilancio 
meno peggio di quella che ci aspettavamo, che prova  ad investire – 
ha concluso Marini - anche in direzione di nuovi sc enari di 
crescita”. 
 
campagna #euinmyregion: domani 15 maggio aperta la villa dei 
mosaici di spello 



 

 

Perugia, 14 mag. 018 – Anche quest'anno la campagna  #EUinmyregion 
passa per l'Umbria. L’iniziativa voluta dalla Commi ssione europea 
- Dg Regio per tutto il mese di maggio permetterà a i cittadini di 
scoprire migliaia di progetti finanziati dall'UE: i l 15 maggio 
aprirà le porte la splendida Villa dei Mosaici di S pello (VMS), 
restaurata grazie al POR FESR Umbria, a cui si sono  aggiunti fondi 
ministeriali -PAR FSC 2007-2013- e comunali, per un  totale di 4,27 
milioni di euro. La sistemazione della VMS ha rigua rdato la 
costruzione di un edificio e delle aree esterne a s copo museale e 
didattico a protezione dei resti della villa romana  e 
l'allestimento a fini museali dello stesso edificio .  
Durante la giornata di apertura si potrà visitare g ratuitamente la 
Villa dalle 9 alle 13 e dalle 14 alle 17. Grazie al la campagna 
europea #EUinmyregion si potrà anche condividere la  propria 
esperienza in Villa attraverso un concorso fotograf ico e di 
blogging. 
 
 
formazione e lavoro 
la regione umbria a sostegno della ricerca universi taria: 
pubblicato l’avviso per 53 assegni di ricerca, stan ziati oltre 1 
milione 300 mila euro 
Perugia, 3 mag. 018 – È stato pubblicato sul Bollet tino Ufficiale 
del 26 aprile l’avviso regionale per il finanziamen to di assegni 
di ricerca a favore delle università che operano in  Umbria: lo 
rende noto l’assessore regionale all’Istruzione e a l Diritto allo 
studio, Antonio Bartolini, spiegando che “si tratta  del primo 
avviso emanato in attuazione della deliberazione de lla Giunta 
regionale del 16 aprile 2018 con la quale sono stat i approvati 
criteri e modalità di gestione degli interventi fin alizzati al 
finanziamento di assegni di ricerca, di dottorati o rientati ad 
interfacciare i fabbisogni del sistema produttivo r egionale, di 
azioni di mobilità internazionale dei ricercatori f inalizzate ad 
incrementare il potenziale universitario in termini  di ricerca e 
trasferimento tecnologico”. 
“Al tempo stesso – ha proseguito l’assessore – attr averso l’avviso 
si vuole qualificare il capitale umano rappresentat o dai giovani 
ricercatori e rafforzarne l’occupabilità nel tessut o produttivo, 
anche attraverso la creazione di spin-off, start-up , PMI 
innovative ed impresa sociale, anche nella prospett iva 
dell’internazionalizzazione, del trasferimento tecn ologico e della 
crescita efficace degli investimenti privati in ric erca e 
sviluppo.  
“Le risorse destinate a questo primo avviso – ha pr ecisato 
Bartolini – ammontano a 1.320.000 euro con cui sarà  possibile 
attivare 53 assegni di ricerca sulla base di specif ici programmi 
presentati dalle Università regionali che dovranno notificare le 
proposte progettuali dei propri dipartimenti, in nu mero massimo di 
5 per ciascun dipartimento, entro il prossimo 11 gi ugno”. 



 

 

“Tutte le proposte – ha concluso l’assessore – dovr anno 
evidenziare caratteri di contributo allo sviluppo d el sistema 
economico sui temi di Impresa 4.0. dell’Agenda digi tale, della 
strategia di specializzazione intelligente dell’Umb ria e 
dell’innovazione sociale. La valutazione delle prop oste sarà 
realizzata avendo a riferimento la qualità progettu ale anche in 
termini di azioni di placement rispetto agli assegn isti che 
saranno destinatori dei benefici dell’avviso”. 
 
chiuse le prime due edizioni di “formazione manager iale program e 
project management” per dirigenti e direttori della  regione umbria 
Perugia, 9 mag. 018 – Si sono chiuse a Villa Umbra,  la prima e la 
seconda edizione del corso “Formazione manageriale program e 
project management”, rivolto ai dirigenti e diretto ri della 
Regione Umbria. Il corso, promosso dalla Regione Um bria su 
proposta dell’assessore regionale Antonio Bartolini , e curato 
dalla Scuola Umbra di Amministrazione Pubblica in q ualità di 
soggetto attuatore, è finanziato dal FSE per l’empo werment dei 
dirigenti pubblici. Il percorso formativo, articola to in tre 
edizioni, ciascuna di 16 ore per un totale di 60 pa rtecipanti, ha 
visto intervenire tre formatori: Ivo Allegro, esper to in tematiche 
amministrative, project management, controllo di ge stione e dei 
processi, fondi strutturali dell’UE. Lavora nello s viluppo di 
processi di revisione della spesa e valorizzazione degli asset in 
pubbliche amministrazioni locali e territoriali; Ro berto Formato, 
esperto in project management, valutatore di proget ti per diverse 
istituzioni europee, svolge attività di ricerca sui  temi 
dell'innovazione e dello sviluppo presso IRISS-CNR,  Melina Nappi, 
esperta in valutazione della performance, analisi d ei processi, 
project management, coordinatrice di progetti finan ziati dai fondi 
strutturali dell’UE, fondi nazionali e regionali. “ E’ stato 
attivato un percorso innovativo nelle modalità di a pproccio per 
quanto concerne la gestione delle attività della Pu bblica 
Amministrazione – ha affermato Ivo Allegro – L’obie ttivo è 
favorire processi organizzativi orientati non solta nto al rispetto 
dei compiti ma soprattutto all’erogazione di presta zioni di 
qualità, in linea con le richieste della cittadinan za. Formare i 
dirigenti regionali in una logica di progetto e di processo è 
stata la cifra di questo percorso”.  
Al centro del percorso formativo l’organizzazione p er processi, le 
figure e i ruoli nel Project Management, le compete nze chiave 
richieste, le fasi e gli strumenti del Project Mana gement, gli 
strumenti di programmazione e controllo. “Le giorna te formative 
sono state molto interessanti anche per noi docenti  – ha aggiunto 
Ivo Allegro – L’evoluzione del percorso potrebbe es sere il 
supporto ai dirigenti nell’applicazione pratica, al l’interno degli 
uffici, con un’azione formativa di affiancamento on  the job, che 
consenta di consolidare, rafforzare le competenze a cquisite e di 



 

 

favorirne il trasferimento ai funzionari intermedi ed operativi”. 
La terza edizione partirà a settembre. 
 
infrastrutture 
presidente marini a iniziativa anas presentazione p iano per la 
perugia-ancona “la strada di francesco”: umbria e m arche unite da 
infrastrutture e da lavoro comune 
Perugia, 2 mag. 018 – “Grazie alla programmazione d i risorse 
finanziarie che, finalmente, si sono concentrate in  questa parte 
d’Italia, diventano realtà quelle infrastrutture vi arie  
indispensabili per i collegamenti fra l’Umbria e le  Marche e con 
il resto del Paese, cambiando l’approccio alla mobi lità e le 
prospettive di sviluppo. Dobbiamo dare valore a que llo che abbiamo 
fatto e il piano di valorizzazione turistico-cultur ale presentato 
oggi dall’Anas per la Perugia-Ancona, per le opport unità che 
offre, è un progetto intelligente, che ci interessa  in maniera 
particolare e che ci impegniamo a sviluppare insiem e”.  È quanto 
ha sottolineato la presidente della Regione Umbria,  Catiuscia 
Marini, intervenuta questa mattina all’iniziativa a l Teatro Liryck 
di Santa Maria degli Angeli con cui Anas, durante l a tappa umbra 
del roadshow “Congiunzioni” organizzato per i 90 an ni della 
società, ha presentato il Piano di valorizzazione d ell’itinerario 
della Perugia-Ancona che sarà sviluppato insieme al le due Regioni 
e che prevede per l’infrastruttura, in fase di comp letamento, la 
denominazione di “La Strada di Francesco”. 
“L’apertura delle grandi infrastrutture attese da d ecenni fanno sì 
che l’Appennino, da barriera, diventi punto di cong iunzione fra 
Umbria e Marche – ha detto la presidente – Con la v iabilità 
cambiano in modo sostanziale le opportunità per il territorio, ma 
le grandi direttrici se riducono i tempi di percorr enza possono 
anche allontanare le città. Perciò sosterremo, anch e attraverso il 
supporto di Sviluppumbria, il piano di Anas che ren de invece più 
accessibili i luoghi di Francesco d’Assisi”. 
“Va ricordato – ha aggiunto – che è stato possibile  realizzare 
questa infrastruttura perché sono stati battuti i ‘ signori del 
No’. Percorrendo le due strade statali della Perugi a-Ancona si 
godrà della qualità dell’ambiente e del paesaggio, poiché nella 
progettazione si è avuto grande cura della sua salv aguardia”. 
“Poter disporre di infrastrutture moderne e di inte rconnessioni 
anche con altre modalità di mobilità, quale l’integ razione con il 
trasporto ferroviario è un fattore indispensabile p er allargare il 
mercato turistico”, ha detto ancora la presidente M arini che ha 
indicato come “rotta del futuro la terza direttrice , la Tre Valli, 
che collega il Piceno con la Valnerina, Spoleto e l a Media Valle 
del Tevere, un altro punto di congiunzione su cui l avorare insieme 
sulla promozione e l’ingresso dei turisti”. 
“Quello del turismo è un altro pilastro per lo svil uppo di Umbria 
e Marche – ha concluso – che, come nel campo della sanità e delle 
riforme istituzionali, ci vedrà lavorare insieme, a ccompagnando il 



 

 

progetto di Anas che fa della Perugia-Ancona la por ta di accesso 
ai nostri territori nel segno di Francesco”.  
 
istruzione 
edilizia scolastica: approvato il piano 2018-2020 p er cinquanta 
milioni di investimenti su sicurezza sismica ed eff icienza 
energetica 
Perugia, 15 mag. 018 - “Un programma straordinario per l’edilizia 
scolastica della nostra Regione che nei prossimi tr e anni 
veramente potrà avere a disposizione edifici scolas tici 
all’avanguardia sia dal punto di vista della sicure zza sismica, 
dell’efficientamento energetico e di tutti gli inte rventi 
necessari per il miglioramento della qualità della offerta 
scolastica regionale”. Così l’assessore regionale a ll’istruzione, 
Antonio Bartolini, ha presentato la delibera, appro vata su sua 
proposta dalla Giunta regionale, che ha definito le  modalità ed i 
criteri di valutazione necessari per la programmazi one degli 
interventi di edilizia scolastica del triennio 2018 -2020. 
“Partiamo con una dotazione finanziaria di 22milion i e 500mila 
euro disponibile grazie ai programmi comunitari del  POR FESR 2014 
– 2020 che contiamo di incrementare fino a raggiung ere cinquanta 
milioni di euro grazie alla prossima ripartizione d elle risorse 
derivanti dalla possibilità di accedere ai mutui tr entennali con 
oneri di ammortamento a totale carico dello Stato, i cosiddetti 
mutui Bei. 
La scelta di costruire un Asse multi obiettivo “Pre venzione 
sismica e sostegno alla ripresa dei territori colpi ti dal sisma” – 
ha proseguito l’assessore -, nasce dalla consapevol ezza di dover 
intervenire sui territori colpiti dotandoli di un i nsieme di 
azioni per poter ricreare tutte le condizioni ante terremoto, e da 
ciò la necessità di intervenire in primis sugli edi fici pubblici, 
tra cui quelli scolastici, attraverso azioni di mes sa in sicurezza 
accompagnate da efficientamento energetico. 
Tra gli obiettivi specifici del POR FESR c’è dunque  quello di 
ridurre i consumi energetici e del rischio sismico negli edifici 
pubblici ad uso scolastico, nelle aree a maggior ri schio sismico 
(zone 1 e 2) ed a questi sono stati assegnati in qu esta prima fase 
22.500.000 euro complessivi (2.500.000 per l’effici entamento 
energetico e 20.000.000 per a messa in sicurezza si smica)”. 
“Con questi fondi e con quelli dei mutui Bei – ha s ottolineato 
l’assessore Bartolini - potremo così favorire inter venti 
straordinari su immobili di proprietà pubblica adib iti 
all’istruzione scolastica e all'alta formazione art istica, 
musicale e coreutica e immobili adibiti ad alloggi e residenze per 
studenti universitari, di proprietà degli enti loca li, nonché la 
costruzione di nuovi edifici scolastici pubblici e la 
realizzazione di palestre scolastiche nelle scuole o di interventi 
volti al miglioramento delle palestre scolastiche e sistenti.  
Questi finanziamenti – ha concluso l’assessore Bart olini -, 



 

 

insieme ai fondi che sono già disponibili verranno dalle altre 
leggi del settore e da quelli previsti per la ricos truzione nelle 
aree colpite dal sisma, permettono così di continua re la grande 
azione che la Giunta regionale dell’Umbria ha intra preso per la 
messa in sicurezza degli edifici scolastici esisten ti e la 
realizzazione di nuovi edifici sempre più adeguati alle esigenze 
degli studenti e di tutti gli operatori della scuol a”.  
Nei prossimi giorni dunque sarà pubblicato il bando  per la 
presentazione dei progetti da parte degli Enti loca li proprietari 
degli edifici scolastici. Il 30 per cento delle ris orse è 
riservato agli Istituti della scuola secondaria di II grado delle 
Province (70 per cento Perugia e 30 per cento Terni ), il 50 per 
cento ai comuni con popolazione pari o superiore a 15.000 abitanti 
ed il restante 20 per cento ai comuni con popolazio ne inferiore a 
15.000 abitanti. 
Sono ammissibili interventi di natura strutturale d i adeguamento o 
miglioramento sismico come la valutazione del compo rtamento 
sismico attuale dell’edificio, con verifica di vuln erabilità 
sismica; la progettazione esecutiva e naturalmente la 
realizzazione dell’intervento di adeguamento o migl ioramento 
sismico. 
Sono riconosciute ammissibili in particolare le ope re strutturali 
relative ad interventi di adeguamento/miglioramento  sismico della 
struttura; le opere di finitura strettamente connes se alle opere 
strutturali  (es. tamponamenti, tinteggiature, pavi menti, 
impermeabilizzazione, infissi, e simili); le opere di 
impiantistica (termoidraulica, elettrica, meccanica , speciale) ed 
opere finalizzate a conseguire standard di funziona lità ricettiva, 
distributiva, tecnologica, di sicurezza, di superam ento di 
barriere architettoniche, e simili ed i lavori rela tivi agli 
interventi di consolidamento di opere, strutture e terreni 
connessi alla salvaguardia dell’edificio. 
Per l’efficientamento energetico saranno ammessi in terventi di 
isolamento termico dell’involucro edilizio; interve nti sugli 
impianti di climatizzazione invernale esistenti; in stallazione di 
impianti solari termici per la produzione di acqua calda 
sanitaria; interventi per la produzione di energia elettrica da 
fonti rinnovabili (solare fotovoltaico, micro-eolic o, geotermico a 
bassa entalpia) finalizzati a contribuire al soddis facimento dei 
fabbisogni energetici ed al miglioramento delle pre stazioni 
energetiche dell’edificio; modifiche agli impianti termici 
esistenti finalizzate al contenimento dei consumi e nergetici; 
realizzazione di sistemi di illuminazione ad alta e fficienza. 
 
                                 
politiche sociali 
barberini: “ancora aperti bandi della regione, riso rse a 
disposizione, prorogata la scadenza” 



 

 

Perugia, 5 mag. 018 - “Sono ancora tutti aperti i b andi promossi 
dalla Regione Umbria per la concessione di contribu ti finalizzati 
a sostenere progetti di vita indipendente delle per sone disabili, 
interventi per l’assistenza domiciliare di anziani non 
autosufficienti e azioni per conciliare lavoro ed e sigenze di cura 
familiare”: lo rende noto l’assessore regionale all a Salute, alla 
Coesione sociale e al Welfare, Luca Barberini, evid enziando che 
“le risorse messe a disposizione, circa 10 milioni di euro tra 
risorse europee, nazionali e regionali, non sono an cora state 
esaurite ed è stata stabilita una deroga alla scade nza degli 
avvisi per poter raggiungere più persone possibili” . 
In particolare, la misura legata al bando per la “V ita 
indipendente” ha riscontrato un elevato numero di d omande e 
accoglimenti, con un utilizzo di circa l’85 per cen to dei fondi 
assegnati, mentre sono stati già ammessi a finanzia mento 134 
progetti. È stato previsto uno stanziamento di 3,8 milioni di euro 
per la realizzazione di circa 160 progetti, destina ti a promuovere 
concretamente l'autonomia e l'inclusione sociale de lle persone con 
disabilità, attraverso programmi individuali e pers onalizzati che 
tengano effettivamente conto delle esigenze di cias cuno.  
L’avviso per la “Non autosufficienza” è stato finan ziato con 
risorse pari a 3 milioni euro e ha l’obiettivo di f avorire la 
permanenza in casa degli anziani non autosufficient i, sostenendo 
le famiglie nella gestione dell'assistenza, attrave rso un 
contributo economico di tremila euro per l'assunzio ne di un 
assistente familiare privato che possa prendersene cura, evitando 
l'inserimento in strutture residenziali e quindi l' allontanamento 
dall'ambiente naturale. Ad oggi sono state accolte 264 domande e 
c’è ancora spazio per altre richieste.  
Per il progetto “Family help”, dedicato alla concil iazione di 
tempi di vita e di lavoro, sono stati stanziati 3 m ilioni di euro 
per sostenere le persone che hanno la necessità di coniugare il 
proprio diritto all'occupazione con esigenze di cur a familiare. 
L’obiettivo è favorire la partecipazione al mondo d el lavoro, 
tramite un’azione volta ad alleggerire il carico di  cura del 
contesto familiare, che grava soprattutto sulle don ne, in 
particolare laddove siano presenti anziani non auto sufficienti, 
minori, persone disabili o comunque bisognose di ai uto. È prevista 
l’assegnazione di un contributo massimo di 800 euro .  
Finora sono state accolte 132 domande, provenienti soprattutto da 
donne, età media 40 anni, che hanno richiesto il so stegno 
economico soprattutto per l’assunzione di figure co me baby sitter. 
C’è ancora ampio spazio per soddisfare ulteriori ri chieste di 
contributo: soprattutto in vista dell’estate quando  con la 
chiusura delle scuole i minori restano più tempo a casa e si 



 

 

dilata la necessità di cura, il “Family Help” può e ssere un 
supporto importante per le famiglie. 
“È la prima volta – sottolinea l’assessore Barberin i – che in 
Umbria vengono promossi interventi del genere nell’ area del 
sociale, con il coinvolgimento diretto dei Comuni e  una cabina di 
regia regionale. Si tratta di azioni innovative e d i grande 
rilievo, addizionali rispetto alla programmazione c onsueta, che 
rispondono in maniera strutturata ai bisogni delle persone più 
fragili e delle famiglie più in difficoltà, offrend o opportunità e 
soluzioni nuove, potenziando i servizi e le rispost e in ambiti 
delicati come ad esempio la vita indipendente delle  persone con 
disabilità o l’assistenza domiciliare degli anziani  non 
autosufficienti. Al centro di tutta la programmazio ne, ci sono i 
cittadini e i loro bisogni, con progetti personaliz zati condivisi 
con i servizi sociali e sociosanitari”.  
Gli avvisi, predisposti dalla Regione Umbria, sono stati 
pubblicati dai Comuni capofila delle Zone sociali, a cui vanno 
indirizzate le domande. Sono reperibili sul portale  istituzionale 
della Regione e sui siti internet degli enti comuna li capofila.  

 
 
istituzioni e territori alleati per rilanciare nuov o welfare 
partecipativo: iniziativa a villa umbra con l’asses sore barberini 
Perugia, 12 mag. 018 – “È un tema interessante quel lo affrontato 
oggi, con la partecipazione di istituzioni, operato ri e comunità 
locali, che riguarda i giovani che hanno avuto prob lemi con la 
giustizia. Dobbiamo provare tutti insieme a dare lo ro 
un’opportunità per costruire una vita migliore. L’o biettivo è 
valorizzare le buone pratiche costruite in questi a nni 
coinvolgendo tutte le realtà territoriali ed utiliz zando anche le 
risorse comunitarie che abbiamo a disposizione. Tal e percorso si 
inserisce all’interno del piano sociale regionale c he dà risposte 
e soprattutto speranze a chi si è trovato a vivere un momento di 
difficoltà ed avere problemi con la giustizia. I gi ovani che 
vivono tali difficoltà vanno aiutati e non abbandon ati. L’Umbria è 
attiva, presente e vuole attraverso questi momenti formativi 
cercare di valorizzare le tante esperienze sviluppa te. Esperienze 
che possono essere messe a sistema e diffuse a live llo regionale, 
in collaborazione con le comunità, gli organi di gi ustizia, gli 
enti locali. I giovani non sono soltanto il nostro futuro, sono 
già oggi una risorsa e meritano la nostra attenzion e”.  
È quanto sottolineato da Luca Barberini, Assessore alla Salute, 
alla Coesione sociale e al Welfare della Regione Um bria, 
intervenendo a Villa Umbra ai lavori del seminario “Comunità di 
pratiche: la responsabilità educativa in un welfare  partecipativo 
e solidale. Una giustizia per la comunità, nella co munità”.  
Il seminario, promosso da Ministero della Giustizia  – Dipartimento 



 

 

Giustizia Minorile, Regione Umbria, Scuola Umbra di  
Amministrazione Pubblica, Risorse&Talenti, Cesvol, si inscrive 
nella filosofia d’intervento dell’Ufficio di serviz io Sociale per 
i Minorenni dell’Umbria, orientata a valorizzazione  il capitale 
sociale delle comunità locali, a costruire comunità  di pratiche e 
modelli operativi sperimentali attraverso la messa in rete di 
esperienze, competenze e narrazioni di cui è espres sione il 
territorio, al fine di promuovere armonici processi  di crescita e 
di inclusione sociale dei minori e giovani adulti i n carico alla 
Giustizia Minorile.  
L’iniziativa, rivolta alle istituzioni, all’associa zionismo 
locale, alle organizzazioni del privato sociale e d el 
volontariato, ha registrato oltre cento iscrizioni.   
Dopo i saluti istituzionali sono intervenuti Antoni o Pappalardo, 
Dirigente Centro Giustizia Minorile Toscana e Umbri a, Patrizia 
Arbato, Direttore Ufficio servizio Sociale Minorenn i dell’Umbria, 
Luciana Silvestris, psicologa Altre Destinazioni “P rogetto Re.Col 
- Riparazione comunità locale”, Sara Bodio e Fabian a Codiglioni, 
APS Risorse & Talenti.  
Nel corso della lavori si sono alternati numerosi i nterventi di 
psicologi, professori universitari, esponenti del m ondo 
dell’associazionismo. La giornata formativa si è co nclusa con una 
tavola rotonda “La responsabilità educativa in un w elfare 
partecipativo e solidale”, moderata da Mario Scherm i, formatore 
dell’Istituto Centrale di Formazione, Dipartimento della Giustizia 
Minorile - Ministero della Giustizia.  
 
pubblica amministrazione   

villa umbra, martedì 8 corso su illecito penale e l egittimità 
amministrativa nell’attività contrattuale della pub blica 
amministrazione 
Perugia, 3 mag. 018 – “L’attività contrattuale dell a Pubblica 
Amministrazione tra legittimità amministrativa ed i llecito penale” 
è il tema del seminario gratuito ed aperto che si t errà martedì 8 
maggio a Villa Umbra. I lavori saranno aperti da Al berto 
Naticchioni, amministratore unico della Scuola Umbr a di 
Amministrazione Pubblica. Seguiranno le relazioni d el professor 
Vico Valentini, docente di Diritto Penale, Dipartim ento di 
Giurisprudenza dell’Università degli Studi di Perug ia, su 
“Amministrazione contraente e rischio penale”, e de l dottor 
Oberdan Forlenza, Consigliere di Stato, su “L’illeg ittimità 
amministrativa distinta dall’illecito penale”.  
   Il seminario, organizzato dalla Scuola Umbra di Amministrazione 
Pubblica, partendo dalla centralità del settore deg li appalti 
pubblici approfondirà l’attività di contrattazione pubblicistica 
con riferimento alla disciplina penale e alle inter pretazioni rese 
dal Consiglio di Stato alla luce del Codice degli a ppalti 
approvato con Decreto Legislativo numero 50 del 201 6 e dei 



 

 

successivi correttivi, nonché delle linee guida Ana c (Autortà 
nazionale Anticorruzione).  
Il seminario metterà a confronto due autorevoli int erventi che 
porteranno a sintesi l’opera del Legislatore e dell a 
Giurisprudenza in merito alla procedura di contratt azione nel 
settore pubblico per servizi, forniture, lavori ed opere. 
Richiesto, per l’evento formativo, l’accreditamento  all’Ordine 
degli Avvocati di Perugia. 
 
p.a; illecito penale e legittimità amministrativa n ell’attività 
contrattuale, seminario a villa umbra  
Perugia, 8 mag. 018 – Sviluppare gli investimenti p ubblici sul 
territorio superando le carenze tecniche degli enti  locali; 
rafforzare la capacità degli uffici pubblici di pro gettare, 
gestire e controllare gli appalti prevenendo illegi ttimità 
amministrative ed illeciti penali: risponde a quest i obiettivi il 
seminario “L’attività contrattuale della pubblica a mministrazione 
tra legittimità amministrativa ed illecito penale” organizzato 
oggi a Villa Umbra ed accreditato dall’Ordine degli  Avvocati di 
Perugia.  I lavori sono stati aperti da Alberto Nat icchioni, 
Amministratore Unico della Scuola Umbra di Amminist razione 
Pubblica, che ha ricordato l’impegno della Scuola “ nel sostenere 
con numerose iniziative formative l’azione degli en ti pubblici” ed 
ha citato il rapporto dell’Ufficio valutazione impa tto del Senato, 
in corso di pubblicazione, che evidenzierebbe “care nze 
amministrative e scarsa chiarezza delle regole, tan to da favorire 
contenziosi ed irregolarità”.  
Il seminario ha messo a confronto due autorevoli re latori,  
Oberdan Forlenza, Consigliere di Stato, intervenuto  su 
“L’illegittimità amministrativa distinta dall’illec ito penale”, e 
Vico Valentini, Associato di Diritto Penale, Dipart imento di 
Giurisprudenza dell’Università degli Studi di Perug ia, intervenuto 
su “Amministrazione contraente e rischio penale”.  
“Il seminario organizzato dalla Scuola Umbra di Amm inistrazione 
Pubblica e rivolto ai funzionari della Pubblica Amm inistrazione – 
ha affermato il Consigliere Forlenza – rappresenta una preziosa 
occasione per riflettere insieme ai dipendenti pubb lici sulla 
prevenzione dell’illegittimità amministrativa e del l’illecito 
penale, distinguendo correttamente l’illegittimità amministrativa 
dall’illecito penale. Tale prevenzione passa attrav erso la 
costruzione di una organizzazione amministrativa or dinaria solida, 
efficiente e professionalmente adeguata”.  
Il seminario, partendo dalla centralità del settore  degli appalti 
pubblici, ha passato in rassegna l’attività di cont rattazione 
pubblicistica con riferimento alla disciplina penal e e alle 
interpretazioni rese dal Consiglio di Stato alla lu ce del Codice 
degli appalti approvato con Decreto Legislativo num ero 50 del 2016 
e dei successivi correttivi, nonché delle linee gui da Anac.  



 

 

“L’attività amministrativa, specie quella contrattu ale – ha 
dichiarato Valentini - è un’attività da sempre conn otata da un 
altissimo rischio penale sia grazie alla presenza d i strumenti 
legislativi forse poco selettivi, ma soprattutto gr azie ad un 
attivismo giurisprudenziale, quindi interpretativo,  molto 
accentuato. Assistiamo, oggi, ad una serie di proce ssi di 
accertamenti che molto spesso si risolvono in un nu lla di fatto e 
che talvolta sono connotati da letture eticizzanti che mimano 
molto l’approccio dell’Anac, l’Autorità anticorruzi one, la quale 
persegue un progetto di etica pubblica diverso dall ’accertamento 
dell’illecito penale. Il funzionario pubblico ha un a comprensibile 
paura di firmare, perché se firma rischia l’illecit o penale, se 
non firma rischia l’omissione degli atti d’ufficio.  Si assiste 
sempre più ad una convergenza tra procedimento pena le e 
regolamentazione etica, targata Anac. Due ambiti ch e, a mio 
parere, dovrebbero restare distinti”. 
 

villa umbra, corretta redazione atti amministrativi  favorisce 
dialogo tra pubblica amministrazione e cittadini. o ltre cento 
iscritti a corso 
Perugia, 15 mag. 018 – Richiesta da numerosi Enti l ocali si è 
tenuta oggi a Villa Umbra la seconda edizione del s eminario “Gli 
atti amministrativi: redazione e pubblicazione, dop o la legge 
124/2015 e i decreti attuativi” con il relatore Obe rdan Forlenza, 
Consigliere di Stato, che ha sottolineato come “la corretta 
redazione degli atti amministrativi e il corretto p rocedimento di 
adozione sono passaggi essenziali per garantire il buon 
funzionamento della Pubblica Amministrazione”.  
La seconda giornata formativa, organizzata dalla Sc uola Umbra di 
Amministrazione Pubblica, ha registrato oltre cento  iscrizioni, 
con partecipanti provenienti dall’Umbria e dalle Ma rche. Sotto la 
lente la corretta redazione degli atti e dei provve dimenti 
amministrativi alla luce delle novità normative int rodotte dalla 
Legge Madia e dai relativi decreti attuativi, che h anno riformato 
la legge 241/90 collocandosi nel più generale proce sso di 
semplificazione e snellimento dell’azione amministr ativa.  
I lavori sono stati aperti dall’amministratore unic o della Scuola, 
Alberto Naticchioni che ha annunciato “la progettaz ione di un 
nuovo appuntamento formativo per rispondere alle nu merose 
richieste pervenute dagli Enti locali, al fine di a pprofondire 
patologia e vizi dell’atto amministrativo”. 
Dopo aver analizzato gli elementi essenziali dell’a tto 
amministrativo, il Consigliere di Stato Forlenza si  è soffermato 
sul procedimento amministrativo e la struttura dei singoli atti. 
“Attraverso la corretta redazione ed adozione degli  atti 
amministrativi – ha rilevato - si migliora, da un l ato, il 
rapporto tra Amministrazione pubblica ed organi di indirizzo 
politico e, dall’altro, tra Amministrazione pubblic a e cittadini”. 
 



 

 

sanità 
in umbria 39 nuove farmacie, pubblicato interpello:  barberini: 
“una risposta importante per i bisogni della comuni tà” 
Perugia, 3 mag. 018 - La Regione Umbria ha pubblica to l’avviso per 
il primo interpello relativo al concorso pubblico s traordinario 
per l’assegnazione delle 39 nuove sedi farmaceutich e disponibili, 
sul territorio regionale, per l’esercizio privato.  
Lo rende noto l’assessore regionale alla Salute, al la Coesione 
sociale e al Welfare, Luca Barberini, evidenziando che “giunge 
così a conclusione un progetto avviato per potenzia re la presenza 
delle farmacie, intese come presidi di salute e cen tri di servizi, 
su tutto il territorio regionale, assicurando una c opertura 
capillare per aumentare le opportunità a vantaggio dei cittadini”. 
“Erano state 912 – spiega Barberini – le domande am messe al 
concorso, per 39 sedi disponibili, con graduatoria pubblicata nel 
gennaio 2017. Il ritardo nell’assegnazione delle st esse è stato 
determinato da alcuni ricorsi al Tar, che hanno int eressato non 
solo l’Umbria ma tutte le altre regioni coinvolte n ella procedura 
concorsuale indetta al livello nazionale, registran do recentemente 
una svolta positiva. Le 39 nuove farmacie daranno u na risposta 
importante a diverse comunità del territorio region ale che avevano 
espresso l’esigenza di potenziare i servizi farmace utici, avendo i 
requisiti per farlo”.  
L’assessore ha aggiunto che “nel nuovo modello di s anità che 
stiamo realizzando in Umbria, le farmacie avranno u n ruolo sempre 
più importante. Non saranno più soltanto luoghi per  la 
distribuzione di farmaci, ma veri e propri presidi sanitari, in 
rete con i servizi territoriali, gli ospedali e le attività di 
prevenzione per dare risposte più efficaci ai nuovi  bisogni di 
salute dei cittadini”.  
L’interpello dei vincitori, per l’assegnazione dell e sedi, avrà 
inizio domenica 13 maggio, a partire dalle ore 18 e  si concluderà 
alle ore 18 di venerdì 18 maggio. Avverrà, ai sensi  dell’articolo 
10 del bando di concorso, con modalità web attraver so la 
piattaforma tecnologica ed applicativa unica del Mi nistero della 
Salute, previa autenticazione per mezzo delle propr ie credenziali. 
Due giorni prima dell'inizio dell’interpello, vener dì 11 maggio, 
tale piattaforma, tramite una procedura automatica,  invierà una 
mail Pec di avviso al referente dell’associazione o  al titolare 
della candidatura singola collocati in posizione ut ile, con le 
indicazioni su come e quando effettuare la scelta d elle sedi. 
Nel sito dedicato al concorso, gestito dal Minister o della Salute, 
nella pagina relativa all’Umbria, è consultabile la  demo relativa 
alla scelta delle sedi e alla relativa accettazione . L’omessa 
risposta all’interpello comporta l’esclusione dalla  graduatoria e 
dal concorso. Entro cinque giorni dall'avvio dell'i nterpello, pena 
l’esclusione dalla graduatoria, il referente dell’a ssociazione o 
il titolare della candidatura singola devono indica re, in ordine 



 

 

di preferenza, un numero di sedi tra quelle messe a  concorso pari 
alla propria posizione in graduatoria.  
Le modalità di assegnazione delle sedi farmaceutich e sono indicate 
nell’articolo 11 del bando di concorso: ad ogni vin citore verrà 
assegnata la prima sede da lui indicata in ordine d i preferenza, 
che non risulti aggiudicata a un candidato meglio c ollocato in 
graduatoria.  
Per eventuali problemi tecnici è possibile contatta re il servizio 
di assistenza tecnica del Ministero della Salute ai  seguenti 
recapiti: numero verde 800178178; fax 0664251275; e -mail: 
servicedesk@almavivaitalia.it  
Per esaminare l’avviso di interpello o maggiori inf ormazioni è 
possibile consultare il sito della Regione Umbria a l seguente 
indirizzo: http://www.regione.umbria.it/salute/concorso-pubbli co-
regionale-straordinario-per-titoli-per-assegnazione -delle-39-
nuove-sedi-farmaceutiche  
 
scuola 
attivata al trasimeno imbarcazione 118: barberini, ”un servizio 
strutturato per un territorio di grande importanza per l’umbria”   
Perugia, 2 mag. 018 – Una speciale imbarcazione san itaria, con 
personale medico, infermieristico e tecnico del 118 , è stata 
attivata nel territorio del Lago Trasimeno per port are soccorso ad 
abitanti e turisti in caso di malori o incidenti ne ll’area 
lacustre, isole incluse.  
Il nuovo servizio – organizzato dalla Centrale oper ativa unica 118 
Umbria, con operatori e mezzi della Usl Umbria 1 – è attivo dal 
primo maggio, con la presenza H24 di un equipaggio medicalizzato, 
trasportato da idonea imbarcazione, per la gestione  di situazioni 
di emergenza-urgenza.  
“Si tratta di una risposta importante – evidenzia L uca Barberini, 
assessore regionale alla Salute, alla Coesione soci ale e al 
Welfare – sia per l’attività ordinaria sia per quel la 
straordinaria, vista la grande affluenza di turisti  che interessa 
il territorio del Trasimeno. Il nuovo soccorso lacu stre è stato 
promosso, in maniera permanente e strutturata, graz ie alla 
collaborazione di diversi soggetti quale la Regione , la Usl Umbria 
1 e il 118 regionale per assicurare prestazioni san itarie efficaci 
e di qualità su tutto il territorio regionale. Il s ervizio viene 
attivato tramite chiamata al 118, ha come sede prim aria il porto 
di Passignano, da dove l’equipe sanitaria viene imb arcata per la 
destinazione assegnata, ma possono essere utilizzat e anche altre 
basi di partenza a seconda delle necessità”.  
L’imbarcazione attualmente utilizzata è una “Piloti na DC7”, 
adeguatamente modificata per alloggiare in sicurezz a una speciale 
barella su cui trasportare i pazienti. Il personale  tecnico 
adibito alla barca è in possesso di patente nautica  e coadiuva 
quello sanitario nelle comunicazioni, nel trasporto  e nella 



 

 

gestione della sicurezza degli utenti del servizio,  in base a 
protocolli condivisi.  
Gli operatori sanitari si occupano invece della ges tione del 
materiale e dei presidi necessari per il soccorso, l’assistenza e 
la logistica, in sincronia con la Centrale operativ a 118. Il 
natante è dotato di uno speciale navigatore satelli tare Gps e di 
Radar per la sicurezza della navigazione anche di n otte o in 
condizioni difficili.  
“La nostra Azienda sanitaria – sottolinea Andrea Ca sciari, 
direttore generale della Usl Umbria 1 – si è fortem ente impegnata, 
nel corso dell’ultimo anno, per attivare questo ser vizio 
importante per la popolazione e per i turisti dell’ area del 
Trasimeno. Abbiamo provveduto ad una formazione spe cifica per il 
personale tecnico e sanitario, consentendo tra l’al tro 
l’acquisizione della patente nautica. L’imbarcazion e, inoltre, è 
stata totalmente revisionata e opportunamente modif icata per 
garantire la sicurezza del paziente mediante una sp eciale barella. 
Sono inoltre presenti strumenti per il monitoraggio  delle funzioni 
vitali, con possibilità di trasmissione in telemedi cina 
dell’elettrocardiogramma agli ospedali di Perugia e  Gubbio-Gualdo 
Tadino”. 
 
trasimeno: costituito tavolo di confronto tra regio ne e comuni per 
riorganizzazione dei servizi sanitari 
Perugia, 9 mag. 018 - Un tavolo di confronto, tra R egione Umbria e 
Comuni dell’area del Trasimeno, si è costituito per  affrontare il 
tema della riorganizzazione dei servizi sanitari di  questo 
territorio: lo ha reso noto l’assessore regionale a lla Salute, 
alla Coesione sociale e al Welfare, Luca Barberini,  a margine di 
una riunione, che si è tenuta ieri pomeriggio nella  sede della 
Regione Umbria a Perugia, con i sindaci di Castigli one del Lago, 
Città della Pieve, Magione, Paciano, Panicale, Pass ignano sul 
Trasimeno, Piegaro e Tuoro sul Trasimeno. 
“È stato un incontro proficuo – ha riferito Barberi ni – nel corso 
del quale abbiamo analizzato le criticità, la situa zione dei 
presidi ospedalieri, delle residenze sociosanitarie , delle 
strutture di riabilitazione e dei servizi territori ali e 
distrettuali, nonché i possibili sviluppi delle att ività sanitarie 
in quest’area importante dell’Umbria. L’obiettivo è  dare risposte 
più efficaci ai bisogni dei cittadini, tenendo cont o di tutti gli 
aspetti legati alla riorganizzazione già avviata. S i è subito 
deciso di dare continuità al tavolo di confronto, p er misurare 
concretamente obiettivi e risultati, con riunioni p eriodiche 
aperte anche alle strutture tecniche affinché le de cisioni assunte 
vengano attuate nel più breve tempo possibile”.  
“L’iniziativa – conclude l’assessore – è stata rico nosciuta utile 
dai rappresentanti dei vari Comuni coinvolti. Le va lutazioni che 
emergeranno dal confronto verranno inserite anche n el nuovo Piano 



 

 

sanitario regionale, in corso di elaborazione. Il p rossimo 
incontro è previsto a breve, in uno dei territori i nteressati”. 
 
presentata l’iniziativa “abbasso la pressione”, per  la misurazione 
gratuita dei valori nelle farmacie  
Perugia, 11 mag. 018 -  “Un killer silenzioso che p rovoca 
patologie a rischio mortalità di cui molte persone non sono 
consapevoli e che, per contenere i danni per la sal ute,  va 
individuato in tempo attraverso la prevenzione. A t al fine, il 
ruolo delle farmacie del territorio si rivela di gr ande aiuto”: lo 
ha detto stamani a Perugia l’assessore regionale al la Salute, 
Coesione sociale e Welfare, Luca Barberini, interve nendo alla 
conferenza stampa di presentazione dell’iniziativa “Abbasso la 
Pressione”, il nuovo screening che Federfarma promu ove in 
collaborazione con SIIA (Società italiana ipertensi one arteriosa) 
in occasione della “Giornata mondiale contro l’iper tensione” del 
17 maggio e che si svolgerà dal 17 al 20 maggio nel le farmacie 
aderenti su tutto il territorio nazionale e quindi anche in 
Umbria. Le iniziative regionali sono state illustra te dal 
presidente di Federfarma Umbria, Augusto Luciani e dalla 
presidente del Sunifar, il Sindacato Unitario dei F armacisti 
rurali, Silvia Pagliacci.  
“Le farmacie – ha evidenziato l’assessore Barberini  – 
rappresentano un patrimonio prezioso presente in mo do capillare su 
tutto il territorio. La Regione favorisce le cosidd ette farmacie 
dei servizi che, anche grazie al rapporto diretto c on i cittadini,  
diventano luogo in cui trovare, da parte di profess ionisti, delle 
risposte per la propria salute che vanno oltre ai f armaci”. 
L’assessore ha quindi anticipato l’iniziativa che “ partirà in 
autunno e permetterà alle persone la cui fascia di età è compresa 
tra i 45 e 59 anni di effettuare nelle farmacie lo screening per 
la valutazione del rischio cardiovascolare”.  
“Federfarma Umbria aderisce con le farmacie regiona li che dal 17 
al 20 maggio saranno a disposizione degli utenti da ndo la 
possibilità di misurare gratuitamente la pressione arteriosa dei 
cittadini e raccogliendo informazioni base, in form a ovviamente 
anonima tramite un semplice questionario, fornendo al soggetto 
tanto l’informazione relativa al proprio livello pr essorio quanto 
un dato di massima relativo alla correttezza del pr oprio stile di 
vita – ha spiegato il presidente di Federfarma Umbr ia - Il ruolo 
di presidio territoriale fondamentale per il cittad ino, come 
appunto la farmacia, viene quindi ribadito grazie a d un nuovo 
progetto che intende andare incontro alle esigenze dell'utente. In 
Umbria – ha aggiunto – si rileva anche il problema dell’obesità 
tra bambini ed adolescenti che risultano già iperte si e, anche in 
questo caso, è decisamente importante riuscire ad i ndividuare in 
tempo il problema per ridurre il rischio di malatti e”. 
 



 

 

servizio cup: interruzione dalle ore 13 di sabato 1 2 maggio, 
ripristino attività lunedì 14 dalle ore 7,30 
Perugia, 11 mag. 018 - L’Assessorato alla Salute, a lla Coesione 
sociale e al Welfare della Regione Umbria rende not o che il 
servizio Cup dell’Umbria sarà interrotto dalle ore 13 di sabato 12 
maggio, alle ore 7,30 del 14 maggio 2018. 
L’interruzione – spiegano gli uffici regionali – si  è resa 
necessaria per la manutenzione evolutiva della piat taforma 
informatica che consentirà di migliorare il sistema  a vantaggio di 
utenti e operatori e quindi per il rilascio in eser cizio della 
nuova versione CUP ISES 4.2.1.0, per prenotazioni e  riscossioni di 
pagamenti, che permetterà di applicare le direttive  regionali 
sull’abbattimento delle liste di attesa. 
La chiusura riguarderà tutti gli sportelli Cup, fis ici e on line, 
presenti sul territorio regionale (Sportelli, Farma cup e Cup Web), 
attraverso i quali vengono effettuati prenotazioni e pagamenti di 
prestazioni sanitarie.  
I cittadini che necessitano di prestazioni Cup nel fine settimana, 
possono quindi recarsi agli sportelli o utilizzare il Cup Web 
entro le ore 13 di sabato mattina.  
Si ricorda inoltre che, dal lunedì al venerdì, dall e ore 8 alle 
18, è possibile utilizzare il NUS (Numero Umbria Sa nità), il 
numero verde 800 636363 recentemente attivato per p renotazioni Cup 
e informazioni sull’accesso ai servizi sanitari reg ionali, con una 
semplice telefonata gratuita sia da fisso sia da ce llulare. 
 
al centro speranza di fratta todina parte “ortoinsi eme”; 
barberini: “iniziativa importante per inclusione so ciale delle 
persone con disabilità” 
Perugia, 15 mag. 018 - Curare l’orto per coltivare il futuro: 
nasce con questa finalità il nuovo servizio attivat o dal Centro 
Speranza di Fratta Todina per promuovere l'inclusio ne sociale di 
giovani e adulti con disabilità intellettive o del comportamento.  
Il progetto, dal titolo “OrtoInsieme”, è stato pres entato nel 
corso di un incontro al quale hanno partecipato l’a ssessore 
regionale alla Salute, Coesione Sociale e Welfare, Luca Barberini, 
la direttrice del Distretto Media Valle del Tevere della Usl 
Umbria 1, Maria Donata Giaimo, il sindaco del Comun e di Marsciano 
Alfio Todini per la Zona Sociale 4, il dirigente de lla Philip 
Morris Italia che ha contribuito con una donazione all’avvio 
dell’attività di orto terapia, Cesare Trippella.  
Si tratta di un’attività innovativa di orto-terapia  – è stato 
spiegato -  che va ad ampliare l’offerta dei labora tori protetti 
già messi a disposizione dalla struttura sanitaria,  come cucina, 
ceramica, estetica, parruccheria, serra e orto, gra zie alla 
collaborazione con la Usl Umbria 1 e varie realtà d el territorio, 
riqualificando il parco di palazzo Altieri e del su o disegno di 
“giardino all’italiana” del ‘600.  



 

 

Attraverso il progetto, un’area verde di circa un e ttaro torna a 
vivere per dare opportunità e dignità a chi è più f ragile, per 
offrire un futuro alle persone con disabilità, anch e attraverso 
l’apprendimento di nuove abilità.  
“Grazie al Centro Speranza per questa nuova importa nte realtà, a 
sostegno di chi è più in difficoltà – ha detto l’as sessore 
Barberini - Dobbiamo tutti fare di più sui temi del la disabilità e 
della non autosufficienza. L’impegno della Regione Umbria è 
massimo e l’obiettivo è costruire un modello di ass istenza 
innovativo e integrato con il territorio, in grado di dare 
risposte più adeguate alle persone, partendo dall’a scolto dei loro 
bisogni”.   
Concludendo l’assessore ha evidenziato che “attrave rso la sua 
attività, il Centro Speranza dimostra di saper attr arre e 
coinvolgere realtà diverse in iniziative di vario a mbito per 
sostenere le persone con disabilità e favorirne l’i nclusione 
sociale”.  
 
terremoto 
commissario europeo alle politiche agricole phil ho gan lunedì 7 
maggio in visita ufficiale a norcia 
Perugia, 5 mag. 018 – Phil Hogan, Commissario europ eo per 
l'agricoltura e lo sviluppo rurale, sarà in Umbria lunedì 7 
maggio, per una visita a Norcia ed in Valnerina, ac compagnato – 
tra gli altri - da Beatrice Covassi, Capo della Rap presentanza in 
Italia della Commissione Europea. 
Il Commissario Hogan, con la sua delegazione, sarà accolto dalla 
presidente della Regione Umbria, Catiuscia Marini, dall’assessore 
regionale all’agricoltura, Fernanda Cecchini, dal P refetto di 
Perugia, Raffaele Cannizzaro e dal sindaco di Norci a, Nicola 
Alemanno, che li accompagneranno nella visita. 
Il programma della giornata prevede l’arrivo del Co mmissario 
europeo alle ore 9 a Norcia, dove a Porta Romana sa rà accolto 
dalla presidente Marini, dall’assessore Cecchini, d al Prefetto 
Cannizzaro e dal sindaco Alemanno, con i quali effe ttuerà una 
visita al centro storico. 
Successivamente, dalle ore 9.30 alle ore 11.00, il Commissario 
Hogan, sempre accompagnato dai rappresentanti delle  istituzioni, 
visiterà alcune aziende del territorio. 
 
commissario europeo per l’agricoltura phil hogan in  visita a 
norcia conferma attenzione verso aree colpite dal s isma 
Norcia, 7 mag. 018 – “Sono qui a testimoniare e con fermare 
l’impegno della Commissione europea per la ricostru zione delle 
aree colpite dal terremoto e per favorire la rinasc ita di questo 
territorio, soprattutto sostenendo le imprese agric ole e 
l’occupazione giovanile”. Lo ha affermato Phil Hoga n, Commissario 
europeo per l'agricoltura e lo sviluppo rurale, in Umbria per una 



 

 

visita ufficiale nelle aree colpite dagli eventi si smici. Nella 
sua tappa a Norcia il Commissario è stato accompagn ato – tra gli 
altri - da Beatrice Covassi, Capo della Rappresenta nza in Italia 
della Commissione Europea. La delegazione è stata a ccolta a Norcia 
dalla presidente della Regione Umbria, Catiuscia Ma rini, 
dall’assessore regionale all’agricoltura, Fernanda Cecchini, dal 
Prefetto di Perugia, Raffaele Cannizzaro e dal sind aco di Norcia, 
Nicola Alemanno. 
“Vorrei cogliere questa occasione – ha proseguito i l Commissario 
Hogan – per ringraziare la presidente Marini ed il sindaco 
Alemanno per la collaborazione nella gestione delle  risorse 
comunitaria, sia quelle del fondo di solidarietà si a quelle del 
Fondo di sviluppo rurale. Vorrei anche annunciare c he la 
Commissione europea lavorerà per assicurare ulterio ri sostegni, 
anche finanziari, per aiutare queste aree. Già ques ta mattina – ha 
riferito Hogan – ho avuto un colloquio con i vertic i della Banca 
Europea degli Investimenti, ai quali ho chiesto una  attenzione 
particolare ed un sostegno, soprattutto per gli agr icoltori 
affinché si possa creare lavoro ed occupazione, fav orendo in 
questo modo le imprese ed i giovani a rimanere qui.  Ho ricevuto 
dai vertici della BEI piena disponibilità e sono ce rto che grazie 
alla cooperazione tra Commissione europea, BEI ed a utorità locali, 
potranno proseguire le iniziative di sostegno all’e conomia 
locale”. 
“Ho molto apprezzato la visita del Commissario Hoga n – ha 
affermato la presidente Marini – il quale ha voluto  personalmente 
visitare Norcia ed anche una serie di aziende local i che operano 
nei diversi settori legati all’agricoltura ed all’a groalimentare e 
che sono state più direttamente coinvolte dal terre moto e che, in 
alcuni casi, hanno già potuto beneficiare degli aiu ti europei. 
Imprese che hanno dovuto far fronte alla fase emerg enziale ed 
all’avvio della ricostruzione. L’agricoltura in Val nerina – ha 
affermato Marini – rappresenta un settore trainante  e strategico 
dell’economia, non solo per questa area, ma per tut ta l’Umbria”.  
E quindi questa visita ha rappresentato anche l’occ asione per fare 
il punto sulle risorse messe a disposizione dall’Un ione Europea, 
oltre a quelle statali. Grazie a queste risorse, ed  a quelle 
aggiuntive previste dal Piano di sviluppo rurale, p otranno essere 
realizzate l’opera di ricostruzione e anche specifi che azioni più 
strategiche per lo sviluppo e l’innovazione di ques to comparto”. 
Anche per l’assessore regionale all’agricoltura, Fe rnanda 
Cecchini, la visita del Commissario Hogan “è stata molto 
importante, e fa piacere che egli abbia potuto veri ficare di 
persona lo stato delle cose e di come sono utilizza te le risorse 
comunitarie”. L’assessore Cecchini ha infatti ricor dato che 
“grazie alle significative risorse aggiuntive per i l nostro Piano 



 

 

di sviluppo rurale, frutto anche della solidarietà delle altre 
regioni italiane, in queste aree vi saranno investi menti assai 
significativi”. Quanto all’avvio del negoziato sul nuovo bilancio 
europee, che prevede una diminuzione delle risorse per la politica 
agricola comunitaria Cecchini ha riferito di aver s entito un 
Commissario “piuttosto ottimista sul futuro della P AC. E’ vero, 
partiamo con una ipotesi di riduzione, ma credo che  nei prossimi 
mesi, se lavoreremo insieme, potremo conseguire ris ultati 
significativi e positivi per l’agricoltura. Un obie ttivo questo 
importante in sé, ma soprattutto per regioni come l ’Umbria e paesi 
come l’Italia che non intendono retrocedere nella q ualità che le 
nostre imprese agricole ed agroalimentari hanno rag giunto”.  
 
ricostruzione: trenta laureandi in architettura del l’università di 
ferrara impegnati a campi dell’umbria in un percors o di ricerca  
Perugia, 9 mag. 018 - Partire dalla valutazione dei  danni 
provocati dal sisma del 2016 per sperimentare, dire ttamente sul 
territorio, metodologie, tecniche e nuove prassi op erative per la 
ricostruzione: è quanto stanno facendo a Campi di N orcia trenta 
laureandi della facoltà di architettura di Ferrara,  grazie ad una 
convenzione siglata lo scorso anno tra l’Ufficio Sp eciale per la 
Ricostruzione Umbria, l’Università di Ferrara – Dip artimento di 
Architettura e il Comune di Norcia. 
L’iniziativa ha previsto una prima esperienza sul c ampo che, 
partendo dall’analisi territoriale, geologica, morf ologica 
dell’antico ‘castello’ della Valle Castoriana, ha c onsentito ai 
giovani studenti di  individuare le fasi evolutive del borgo, il 
processo tipologico, le lacune delle fasce edilizie  e, nello 
stesso tempo, di affrontare le tematiche della rico struzione e 
della reintegrazione dell’edilizia storica aggregat a in un’area 
terremotata con l’obiettivo di garantire sicurezza,  qualità del 
tessuto urbano, nonché prospettive di sviluppo. 
I primi risultati del lavoro sono stati discussi ne l corso di un 
incontro che si è tenuto nella sede di Foligno dell ’Ufficio 
Speciale per la Ricostruzione Umbria, tra  gli stud enti studenti, 
il coordinatore dell’USR Umbria, architetto Alfiero  Moretti, il 
professore Riccardo Dalla Negra, ordinario di Resta uro 
dell’Università di Ferrara, i ricercatori universit ari, Andrea 
Giannantoni e Marco Zoppiroli, il geologo Giancarlo  Grillini, 
oltre a Nicola Marzot e Silvia Tagliazucchi, tutti dell’Università 
di Ferrara, i funzionari dell’USR Umbria, Germana M onni, Gianluca 
Spoletini, Giorgio Coppola. 
Dopo un rapido excursus sui principali eventi sismi ci che nel 
passato hanno colpito l’Italia e sulle dinamiche di  gestione e 
pianificazione dell’emergenza, gli studenti ferrare si hanno avuto 
la possibilità di conoscere alcuni dati sull’entità  delle 



 

 

devastazioni del sisma che nel 2016 ha coinvolto qu attro regioni 
dell’Appennino centrale: com’è ormai noto ad oggi -  anche a causa 
del ripetersi delle scosse di grande intensità -  s ono stati 
effettuati oltre 280 mila controlli sulla stabilità  degli edifici 
di cui 4.600 sugli edifici pubblici; 5.800 sulle ch iese e beni 
culturali e la restante parte sul patrimonio ediliz io privato, 
residenziale e produttivo.  
E proprio nell’analisi del danno, l’attenzione del team 
multidisciplinare dell’Università di Ferrara si è s offermata sul 
tessuto urbano di Campi Alto con le sue ‘lacune urb ane’, con la 
cinta muraria del 1288 e l’edilizia specialistica d elle chiese di 
Sant’ Andrea, Madonna di Piazza, S. Maria delle Gra zie e S. 
Antonio Abate, tutte crollate in seguito agli event i sismici del 
2016, dando vita ad un lavoro di rilettura del tess uto urbano 
molto dettagliato ed interessante che sarebbe utile  riproporre 
anche nei piani attuativi che dovranno essere predi sposti entro il 
2018 per garantire una ricostruzione sicura, omogen ea e di 
qualità. 
Il progetto di ricerca multidisciplinare, oltre a c onfluire nelle 
diverse tesi di laurea in restauro monumentale e/o urbano 
architettonico, verrà presentato ufficialmente a No rcia nel corso 
di una iniziativa pubblica che consentirà di condiv idere con le 
istituzioni, le popolazioni e la comunità scientifi ca, il percorso 
di indagine compiuto in questi mesi dai laureandi i n architettura 
dell’Università di Ferrara. 

 
inaugurazione nuova scuola d'infanzia a eggi di spo leto; 
presidente marini: ”grazie alla fondazione rava ai volontari e a 
tutti i sostenitori per il lavoro sul nostro territ orio" 
Perugia, 10 mag. 018 – “Voglio ringraziare la Fonda zione Rava per 
il grande impegno profuso nella fase post sisma  a supporto della 
Protezione civile nazionale e territoriale e per il  lavoro dei 
suoi volontari": lo ha detto la presidente della Re gione Umbria, 
Catiuscia Marini nel corso della cerimonia di inaug urazione della 
nuova scuola dell'infanzia di Eggi (PG) realizzata dalla 
Fondazione Francesca Rava NO.P.H. Italia Onlus.  
All'inaugurazione, insieme ai rappresentanti istitu zionali del 
Comune di Spoleto, era presente la presidente della  Fondazione 
Francesca Rava – NPH Italia Onlus, Mariavittoria Ra va, che ha 
accolto i sostenitori dell'iniziativa e i volontari  insieme a 
Maria Chiara Roti, vicepresidente della Fondazione Francesca Rava                                                            
e Elisabetta Strada, coordinatrice del progetto Ric ostruzione 
Scuole. Inoltre, era presente Maria Flora Monini de lla Direzione 
Immagine, Comunicazione e Relazioni esterne di Moni ni Spa.  
Oltre alla presidente Marini, sono intervenuti anch e i grandi 
donatori con i loro rappresentanti: Gruppo EcoErida nia con il 
Presidente Andrea Giustini, Q8 con un rappresentant e, Fondazione 



 

 

Mediolanum Onlus con la Presidente Sara Doris  e Fo ndazione Creval 
con il vicepresidente Francesco Giacobbi, Fondazion e BNL con il 
Presidente Paolo Mazzotto, Fondazione Milan con una  rappresentante 
e Amway Italia con un rappresentante, la cantante A risa, 
volontaria e testimonial della Fondazione Francesca  Rava, che ha 
incontrato i bambini e le loro famiglie. 
“LA fondazione - ha detto la presidente Marini- ha permesso di 
ridare la scuola a questo territorio e non si tratt a, come anche 
negli altri casi, di soluzioni che hanno solo un ca rattere di 
temporaneità, ma sono strutture che hanno caratteri stiche di 
sicurezza, solidità e accoglienti per garantire al meglio la 
continuità didattica”. 
La presidente ha voluto evidenziare che “ciò è stat o possibile 
grazie al lavoro dei volontari e a soggetti che han no donato 
risorse e raccolto fondi. Tra questi la cantante Ar isa che ha 
messo a disposizione la sua immagine, la sua arte e  la sua 
popolarità per dare un luogo bello e sicuro ai bamb ini di Eggi". 
Concludendo la presidente ha ricordato il sindaco d i Spoleto, 
Fabrizio Cardarelli, scomparso da alcuni mesi, che "ha voluto con 
forza questa scuola, convinto che avere una nuova s cuola fosse un 
passo importante per mantenere la vita dei territor i". 
La struttura inaugurata, completamente antisismica,  costruita con 
materiali e tecnologie di ultima generazione, nonch é dotata di 
impianti energetici di riscaldamento a ridotto impa tto ambientale,  
ospiterà gli alunni della materna che, dopo la dich iarazione di 
inagibilità dell'edificio scolastico dopo il sisma del 2016, erano 
accolti per seguire le attività didattiche in un im mobile di 
proprietà della Curia a San Giacomo di Spoleto. I n uovi moduli 
antisismici accoglieranno un ufficio segreteria, du e classi 
(ognuna di 41 mq), un'aula comune (di 64 mq), uno s pogliatoio, una 
cucinetta e vari servizi.  
La Fondazione Francesca Rava, che aiuta l'infanzia in condizioni 
di disagio in Italia e nel mondo, ha già consegnato  6 scuole alle 
comunità colpite dal terremoto del 2016, 1 ad Arqua ta del Tronto, 
3 a Norcia, 2 a Cascia a meno di un anno dalle prim e scosse, che 
si aggiungono alla scuola di Eggi e a un'altra in P ieve Torina 
(MC): “Con l'aiuto dei nostri donatori,- ha dichiar ato la 
presidente della Fondazione, Mariavittoria Rava - l a Fondazione 
Francesca Rava segna un nuovo passo avanti nell'imp egno per i 
bambini colpiti dal terremoto del Centro Italia”.   

 
turismo 
turismo, l’11 maggio a foligno gli “stati generali del turismo 
dell’umbria: verso il primo masterplan triennale” 
Perugia, 9 mag. 018 - “Stati Generali del Turismo d ell’Umbria: 
verso il primo Masterplan triennale” è il tema dell ’iniziativa 
che, promossa dall’assessorato regionale al turismo , si terrà 
venerdì 11 maggio a Foligno. L’evento si articola i n due sessioni 
di lavoro: la prima plenaria, a Palazzo Trinci, con  inizio alle 



 

 

ore 9,00 e conclusioni alle ore 13,30;  la seconda pomeridiana, a 
Palazzo Brunetti Candiotti (Largo Federico Frezzi),  per i Tavoli 
tematici, con inizio alle ore 15,00 e conclusione a lle ore 18,00. 
Il programma dei lavori prevede nella prima session e dedicata a 
“Gli scenari nazionali e le strategie regionali” i saluti 
istituzionali di Nando Mismetti, sindaco di Foligno ; Catiuscia 
Marini, Presidente della Regione Umbria e Francesco  De Rebotti, 
Presidente Anci Umbria. Seguirà l’introduzione dell a giornata a 
cura di Fabio Paparelli, Vice-presidente della Giun ta Regionale e 
Assessore regionale al Turismo. Interverranno Franc esco Palumbo, 
Direttore generale Turismo Mibact: “Dal piano strat egico nazionale 
al Masterplan triennale della Regione Umbria”;  Mar ia Elena Rossi, 
Dirigente area Marketing Enit: “Le strategie di mar keting e di 
promozione turistica nazionali”; Antonella Tiranti,  Dirigente 
regionale Servizio Turismo, Commercio, Sport e Film  Commission: 
“Dalla destinazione ai prodotti: le strategie e le azioni della 
Regione Umbria”;  Mauro Agostini – Direttore Svilup pumbria S.p.A.: 
“Le azioni di Sviluppumbria a sostegno della promoz ione turistica 
e integrata”.  
Le conclusioni saranno a cura di Fabio Paparelli; p resiede Luigi 
Rossetti, direttore regionale attività produttive.  
Nel pomeriggio (dalle ore 14.30) prenderà il via la  seconda 
sessione dal titolo “Verso il Masterplan: Tavoli di  
approfondimento tematico”. Introdurranno i lavori S imone 
Splendiani e Fabio Forlani, docenti Università degl i studi di 
Perugia Corso di laurea in Economia del Turismo – s ede di Assisi.  
Alle 15,20 l’insediamento dei Tavoli di lavoro per il 
rafforzamento dei prodotti turistici. Partecipano a i tavoli in 
qualità di rapporteur gli studenti del Corso di lau rea in Economia 
del Turismo- Questi i temi:  1) “I cammini e il tur ismo slow” - 
Coordina: S.E. Monsignor Paolo Giulietti - Vescovo Ausiliare della 
Diocesi di Perugia e Città della Pieve; 2) “Il turi smo degli 
eventi e della cultura” - Coordina: Domenico Metell i - Presidente 
Ente Autonomo Giostra della Quintana Foligno; 3) “I l turismo 
verde: paesaggio, outdoor” - Coordina: Vincenzo Bia nconi - 
Presidente regionale Federalberghi; 4) “La comunica zione online e 
offline e il booking” - Coordina: Sandra Placidi – Responsabile 
Unità Operativa Progetto, Portale regionale, comuni cazione online 
– Sviluppumbria.  
Alle ore 17,00 la Sintesi dei Tavoli tematici a cur a 
dell’Università degli Studi di Perugia e alle ore 1 7,30 chiusura 
dei lavori a cura di Luigi Rossetti.  
 
stati generali turismo; marini e paparelli: “innova zione, 
integrazione  e trasversalità a sostegno del turism o umbro nella 
nuova programmazione”  
Foligno, 11 mag. 018 - “Oggi è una giornata importa nte  di lavoro 
e di condivisione,  soprattutto rispetto al percors o da compiere  
in questo triennio,  che  per quanto ci riguarda  c onclude la 



 

 

legislatura  regionale, per dare forza ad un settor e che è 
centrale nell’economia dell’Umbria”: lo ha detto la  presidente 
della Regione Umbria, Catiuscia Marini, aprendo i l avori degli 
Stati Generali del turismo dell’Umbria: verso il pr imo Masterplan 
triennale” che si sono tenuti oggi a Foligno.  “Vog liamo fare un 
lavoro pieno che tenga insieme più aspetti del nost ro impegno 
istituzionale e di governo, quello strettamente leg ato alla 
promozione, quello relativo agli investimenti che r iguardano 
principalmente le imprese, e sui vari versanti che direttamente o 
indirettamente contribuiscono alla qualità dell’off erta turistica 
regionale e alla fruibilità dell’Umbria come meta d i turismo, 
anche se attinenti ad altri ambiti, come ad esempio  infrastrutture 
e mobilita.  Inoltre – ha proseguito Marini -  ques ta fase delle 
legislatura coincide anche con l’avvio della progra mmazione del 
nuovo settennato 2021-2027 che è molto importante p er 
l’individuazione delle priorità che interessano sia  il sistema 
economico produttivo regionale nel suo complesso, c he il settore 
turistico, dove gran parte delle azioni che noi met tiamo in campo 
poggiano anche sull’utilizzo della programmazione s ettennale dei 
fondi strutturali. Ciò vale per le amministrazione pubbliche e per 
il lavoro di concertazione che mettiamo in campo co n i 
rappresentanti delle imprese e dei soggetti che ope rano in questo 
ambito. Bisogna quindi agire con una visione prospe ttica, di medio 
periodo, oltre che con una operatività annuale da p ortare avanti 
per rafforzare il turismo umbro”. Guardando poi ai dati 
macroeconomici la presidente ha evidenziato che “tr a il 2008 ed il 
2017 abbiamo nel turismo dati in controtendenza ris petto ad altri 
settori economici perchè, anche negli anni acutissi mi della crisi, 
abbiamo avuto un trend positivo.  L’Umbria – ha agg iunto - ha 
potenzialità da esprimere e da rafforzare, dobbiamo  agire sapendo 
che siamo una regione che ha punti di grande forza,  ma manca ad 
esempio di alcuni elementi che in altre regioni att utiscono gli 
effetti negativi delle diverse fasi, non siamo ad e sempio una 
regione balneare o con impiantistica connessa agli sport 
invernali”.  
 “I risultati ottenuti dal turismo umbro – ha sotto lineato la 
presidente Marini – indicano perciò che è stato fat to un lavoro 
straordinario, sia nell’ambito della promozione che  dell’offerta 
degli operatori, un lavoro  che ci permette di esse re una regione 
che ha valore aggiunto nel turismo,  in termini di pil ed occupati 
e di contributo che il turismo dà agli altri settor i e viceversa. 
Per noi è infatti fondamentale un lavoro integrato – ha proseguito 
Marini – ad esempio con tutto il settore agricolo e  
dell’agroalimentare, che significa ambiente, paesag gio, offerta 
turistica di valorizzazione del territorio. E in qu esto quadro – 
ha detto - sono fondamentali gli apporti della cult ura, dei grandi 
eventi, delle grandi manifestazioni storiche, del p atrimonio 
storico artistico, ma anche i grandi attrattori amb ientali e 
naturalistici, dalla Valnerina al Trasimeno, all’Ap pennino ai 



 

 

Parchi. Il lavoro sul turismo non è lavoro settoria le – ha 
evidenziato la presidente, ma ci impone uno sguardo  di insieme 
sulla programmazione in maniera unitaria sapendo ch e spesso azioni 
che sono finalizzate ad altri settori economici pos sono rafforzare 
la qualità e l’offerta.  Il valore aggiunto che pos siamo dare allo 
sviluppo di questo settore non si esaurisce – secon do Marini - 
solo in azioni mirate e specifiche, ma anche in ope razioni 
strutturali che danno forza a questo settore ed in investimenti 
strategici e di prospettiva che sono il volano econ omico dei 
territori. Come Giunta regionale – ha concluso Mari ni - 
confermiamo il nostro impegno a sostegno del turism o nella 
consapevolezza che questo è un settore dove continu are ad 
investire in maniera strategica, concentrandoci anc he sul 
potenziamento dei numeri e della promozione e scegl iendo in 
particolare alcuni ambiti della promozione internaz ionale dove 
sappiamo che l’Umbria ha una forte capacità di attr azione”.  
 “Abbiamo riunito gli stakeholder del turismo umbro  per avviare il 
percorso che ci porterà verso la prima attuazione d el Testo unico 
regionale sul turismo – ha detto il vice presidente  della Giunta 
regionale e assessore al turismo Fabio Paparelli -,  un testo che 
prevede non più il programma annuale di promozione turistica, ma 
un Masterplan di attività triennali. Il nostro obie ttivo – ha 
aggiunto – è quello di utilizzare nuove tecnologie e strumenti, 
come gli analitics, per analizzare il movimento tur istico umbro, 
rafforzarne i punti di forza ed eliminare le critic ità così da 
accrescere arrivi e presenze turistiche nella regio ne. Per far 
questo – ha spiegato – nella seconda parte della gi ornata si 
terranno appositi tavoli tematici il cui compito è di individuare 
gli strumenti utili a rafforzare i tre prodotti tur istici sui 
quali abbiamo lavorato in questi anni per promuover e l’immagine 
della regione: il paesaggio,  che rappresenta la gr ande ricchezza 
dell’Umbria, gli eventi e le manifestazioni cultura li, che hanno 
reso nota l’Umbria  in tutto il mondo,  ed i Cammin i spirituali: 
tutti  prodotti che si incanalano perfettamente nel  Piano 
strategico del turismo nazionale che intende promuo vere, dopo le 
grande città italiane, quelle mete e quei borghi ch e davvero 
rappresentano la ricchezza del nostro Paese ed anch e  dell’Umbria. 
E’ importante lavorare insieme -  ha poi aggiunto P aparelli -  per 
aggregare il più possibile l’offerta, con l’obietti vo non solo di 
arrivare ad avere una rete regionale, ma in futuro di affidare ad 
una Destination Management Company (DMC) la promozi one del 
prodotto, la commercializzazione e l’organizzazione  di servizi 
logistici per il turismo”.  
Parlando poi della situazione del turismo umbro dop o il sisma 
Paparelli ha sottolineato che “i colpi del terremot o sono stati 
riassorbiti anche grazie all’imponente azione di co municazione e 
promozione.  Gli ultimi dati, ci dicono che abbiamo  
sostanzialmente recuperato l’intero gap, con un + 3 3% di arrivi 
rispetto al 2017 e + 10% nelle presenze, rispetto a i primi tre 



 

 

mesi del 2017.  Un + 9% di arrivi e un + 10% di pre senze rispetto 
al 2015. Il solo segno meno è ancora presente rispe tto al 2016, 
che fu l’anno boom del turismo umbro con oltre 800 mila presenze, 
ma il – 10% dei primi tre mesi è falsato dal fatto che la pasqua 
nel 2016 capitò a marzo, negli anni a seguire ad ap rile”.   
Per Paparelli chiusa la fase post sisma, oggi siamo  chiamati a 
mettere a sistema questo lavoro anche attraverso i nuovi bandi: 
con il Bando Charme l’Umbria si potrà dotare di 32 strutture che 
passano di categoria aumentando una stella, così av remo nuovi 4 e 
cinque stelle.  Circa 6 milioni di euro di investim enti regionali 
per elevare la qualità dell’accoglienza di queste d ue nuove reti 
d’impresa. Relativamente alla permanenza turistica “si lavorerà – 
ha detto Paparelli -  per valorizzare target come i l Family e il 
Wedding sui quali usciranno a breve nuovi avvisi pe r il sostegno 
delle imprese turistiche che intendono specializzar si su questi 
settore”. C’è infine l’idea di elaborare un Piano s trategico 
partecipato che in continuità con il Piano Strategi co Nazionale 
individua tre assi trasversali legati a innovazione , sostenibilità 
e accessibilità.  “I tavoli di oggi – ha concluso P aparelli - 
serviranno a valutare le proposte e le azioni migli ori e saranno 
la base di partenza del lavoro del Master Plan. I q uattro settori 
scelti per questo primo appuntamento sono: Il turis mo degli eventi 
e della cultura, il turismo verde: paesaggio, outdo or, La 
comunicazione online e offline e il booking, e I ca mmini e il 
turismo slow”.  
“Dal 2015 in avanti – ha detto la dirigente del Ser vizio turismo 
della Regione Umbria, Antonella Tiranti soffermando si sulle azioni 
di promozione regionale - abbiamo rafforzato potent emente le 
attività di comunicazione con delle specifiche camp agne. 
Quest’anno ne abbiamo realizzate addirittura tre, u na per la 
primavera che è quasi conclusa, una per l’estate ed  una per 
l’autunno-inverno. Si tratta di campagne che si muo vono su una 
pluralità di mezzi di comunicazione, privilegiando la 
destinazione, ma soprattutto la motivazione alla va canza, 
l’esperienza e quindi i prodotti su cui andiamo a l avorare”.  
L’assessore allo sviluppo economico e al turismo de l Comune di 
Foligno, Giovanni Patriarchi, nel ringraziare la Re gione Umbria 
per aver scelto Foligno come sede degli Stati gener ali ha espresso 
“soddisfazione per un evento che rappresenta anche un 
riconoscimento del ruolo che la città di Foligno ha  acquisito nel 
panorama turistico non solo regionale. La scelta di  Foligno, con 
la presenza dell’Ente Giostra della Quintana che co ordina uno dei 
tavoli tematici – ha concluso Patriarchi – testimon ia come la 
città si riconferma meta privilegiata nell’accoglie re eventi che 
rappresentano l’intera Umbria e che costituiscono u n importante 
veicolo di promozione turistica per l’intera region e”.  
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villa umbra “saluta” la festa dell’europa 
Perugia, 9 mag. 018 – “Quest’anno la festa dell’Eur opa vede i 
Paesi europei impegnati nel confronto sulla politic a comunitaria 
per il periodo 2021-2027. Entro quest’anno l’Unione  europea 
definirà la prossima programmazione che condizioner à le politiche 
urbane e territoriali locali. La Scuola continuerà a garantire 
adeguata informazione sulle opportunità di investim ento 
comunitarie nella convinzione che l’Europa rapprese nti sempre di 
più un’opportunità per il nostro Paese e per l’Umbr ia”: con queste 
parole Alberto Naticchioni, Amministratore Unico de lla Scuola 
Umbra di Amministrazione Pubblica, saluta la Festa dell’Europa che 
si celebra il 9 maggio di ogni anno, in ricordo del la 
dichiarazione del ministro degli esteri francese Ro bert Schuman, 
che segna l’inizio del processo d’integrazione euro pea. 
“La Scuola – prosegue Naticchioni – sta promuovendo , grazie alla 
collaborazione con il Seu – Servizio Europa, inizia tive formative 
riguardanti una vasta ed ampia tipologia di argomen ti: dal diritto 
europeo agli aspetti tecnici di programmazione e ge stione dei 
Fondi strutturali alla conoscenza dei principali st rumenti 
finanziari dell’Unione Europea nei settori della Ri cerca e 
Innovazione, della Cultura, dell’Ambiente. L’obiett ivo è 
sviluppare competenze professionali in euro progett azione nella 
Pubblica Amministrazione e sostenere una sempre mag giore apertura 
del Sistema Umbria verso l’Europa favorendo l’attiv azione di reti 
stabili di collaborazioni e partenariati”.  
 


